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Бывший вице-премьер Аркадий 
Дворкович ушел с поста председа-
теля фонда «Сколково», который 
занимал с мая 2018 года. Почему?  
«Он принял решение прекратить 
полномочия председателя и сосре-
доточиться на развитии образо-
вательных проектов, в том числе 
в рамках «Большого Сколково», 
- сообщил его представитель. Зна-
ющие люди ухмыльнулись: Дворко-
вич и образование - это нечто вроде 
летающего крокодила. Известно, 
что после школы на экономиче-
ский факультет МГУ он поступил 
чудом: «Слегка напутал в матема-
тике и поставил десяток лишних за-
пятых в сочинении». Как показали 
его последующие высказывания, 
мысль, что кто-то из студентов по-
настоящему получает знания, а не 
валяет дурака во время учебы, так и 
осталась для него чуждой.

Со свежим дипломом Аркадий 
каким-то чудом попал в ЗАО «Эко-
номическая экспертная группа», 
объединившее ряд лиц, связанных 
с департаментом макроэкономиче-
ской политики Министер-
ства финансов РФ. И уже 
тогда к нему приклеилась 
репутация чуть ли не «эко-
номического гения». Хотя 
тогда среди пролезших 
во власть недоучек-либе-
ралов гением прослыть 
было несложно. Доста-
точно было прочитать 
полторы американских 
брошюры по экономике и оказать-
ся в нужное время в нужном месте - 
в среде начинающих, но жадных до 
власти и денег реформаторов.

Таких высматривали и тщатель-
но обхаживали новые заокеанские 
«друзья России». Совсем не случай-
но Дворкович попал в американ-
ский Университет Дьюка, где его 
учили по программе для молодых 
реформаторов постсоциалистиче-
ских стран. Американцы охотно го-
товили такие кадры.

В 2000 году Аркадий попадает в 
Центр стратегических разработок, 
которым руководит Герман Греф, 
после чего - снова чудо - карьера 
Дворковича полетела гораздо бы-
стрее. Хотя реальными успехами 
его деятельность отмечена не была. 
В кризис 2008 года его оптимисти-
ческие прогнозы состояния россий-
ской экономики сбылись с точно-
стью до наоборот, а предсказанный 

рост ВВП в 2009 году обернулся 
спадом в 7,8%. Над Дворковичем 
почти открыто смеялись в прави-
тельстве.

А в кругах военных рассказыва-
ли, что, когда президентом в РФ был 
Дмитрий Медведев, Дворкович, 
являясь его помощником, порой 
проводил вместо него - главноко-
мандующего - совещания с генера-
литетом. Говорят, военачальников 
просто трясло от этого никогда не 
служившего в армии «чуда». Хотя, 
возможно, враки это, в которые, 
правда, нетрудно и поверить.

Особенно на фоне прозвучавше-
го недавно заявления главы Роскос-
моса Дмитрия Рогозина, что, когда 
Дворкович был вице-премьером и 
курировал в правительстве Мин-
транс и «Аэрофлот», власти про-
тивились закупке оте чественных 
самолетов, чем подсадили нашу 
гражданскую авиацию на Boeing и 
Airbus. И теперь при западных санк-
циях гражданам летать не на чем.

В мае 2016 года правительство 
выделило деньги на создание сред-

немагистрального Ил-114, «убий-
цы дальнемагистральных Boeing 
и Airbus» - Ил-96-400 и многоцеле-
вого двигателя ПД-35 (для разных 
типов отечественных самолетов). 
Работы по всем этим направлени-
ям велись достаточно успешно. К 
концу 2017 года был готов проект 
ПД-35, к апрелю 2018-го на заво-
де в Луховицах все было готово 
к началу опытного производства 
Ил-114, в 2020-м планировали вы-
пустить первый опытный образец 
Ил-96.

Однако в 2019 году работы по 
лайнерам и двигателю фактиче-
ски прекратились, и только в дека-
бре 2021-го премьер Михаил Ми-
шустин выделил дополнительно 
44,6 млрд рублей на форсирован-
ную доработку двигателя ПД-35. 
Выяснилось: главной причиной 
того, что перспективные отече-
ственные самолеты не были дове-

дены до производства, стал отказ 
«Аэрофлота» разместить пред-
заказ на их приобретение, хотя 
именно для его нужд и создавали 
в первую очередь новые лайнеры, 
чтобы максимально повысить не-
зависимость национального пере-
возчика на фоне начавшейся после 
2014 года санкционной агрессии.

«Аэрофлот» по согласованию 
с Дворковичем выбрал другой 
путь - ввезти в РФ Boeing и Airbus 
на льготных условиях, без уплаты 
пошлины, что заведомо ставило в 
проигрышное положение отече-
ственную авиатехнику. Знатокам 
хорошо известно, что подобное ни-
когда не делается бескорыстно.

С 2012 по 2018 год, когда Двор-
кович курировал гражданскую 
авиацию, национальный перевоз-
чик не приобрел ни одного полно-
стью оте чественного самолета, что 
создало прорехи в системе нацио-
нальной безопасности, резко огра-
ничив сегодня, в условиях санкций 
Запада, трудовую мобильность 
граждан и оперативную логистику.

И это лишь одно из многих де-
яний «гениального экономиста», 
за которые его чудесным образом 
так и не наказали. Не захотели? Не 
разглядели? 

А еще в 2010-м он предлагал 
поднять в России пенсионный воз-
раст: дескать, население готово!

Он предлагал направлять сред-
ства Пенсионного фонда на покуп-
ку облигаций институтов развития, 
Роснано и Российской венчурной 
компании, то есть очень рискован-
ных активов!

Он заявил, что студентов надо 
лишить стипендий: мол, после 
учебных занятий молодые люди 
вечером должны находить себе ра-
боту и самостоятельно зарабаты-
вать на жизнь!

Известный американский по-
литик Линдон Ларуш, позна-
комившись с Дворковичем на 
встрече в Стэнфордском клубе, на-
писал: «Дворкович оскорбляет мой 
разум... Это пример политической 
безвкусицы, еще один русский на 
службе у англичан. Агент ворья, 
агент Ротшильдов и группы Inter-
Alpha, всей этой планетарной гря-
зи. Я его ни за что не виню, кроме 
того, что он делает. Как я говорил, 
«главное - результат». А результат 
от него... как от скунса».

Лаврентий Павлов

Злой гений 
российской 
экономики

Количество 
пенсионеров 
сократилось почти 
на миллион
На 1 января 2022 года количество 
пенсионеров на учете в ПФР составило 
чуть более 42 млн человек, снизившись 
примерно на 970 тыс. (2,3%) по сравнению 
с показателем на 1 января 2021 года. Это 
рекордное, максимальное снижение с начала 
1990-х, следует из обновленных данных 
Пенсионного фонда.

Что же такого случилось в минувшем 
году, почему страна потеряла столько по-
жилых граждан? У чиновников есть соблазн 
все валить на разгул пандемии, с которой 
столь долго бьется медицина всего мира. Де-
скать, объективные обстоятельства, не надо 
искать виновных. Однако ряд авторитетных 
специалистов еще в 2020 году утверждал, что 
реальная статистика показывает: по коли-
честву заболевших ковид и на эпидемию не 
тянет. 

Выходит, дело совсем в другом. «Сокра-
щение численности пенсионеров в 2021 году 
привело к снижению расходов бюджетной 
системы на выплаты пенсий на 110-220 мил-
лиардов рублей», - свидетельствует директор 
группы суверенных рейтингов и макроэко-
номического анализа рейтингового агент-
ства АКРА Дмитрий Куликов. Вольно или 
невольно он, перевернув причину и след-
ствие, указал, что сокращение численности 
пенсионеров экономит бюджету миллиарды 
рублей.

У многих пенсионеров давно крепнет 
убеждение, что они - обуза для бюджета. А 
экономика РФ сегодня в таком состоянии, 
что без помощи властей многим пожилым 
людям не выжить.

«Сокращение числа получателей пенсий 
действительно привело к «экономии» для 
бюджета, - согласна ведущий аналитик Цен-
тра стратегических разработок Екатерина 
Хейфец. - Но она перекрывалась дополни-
тельными расходами от того, что правитель-
ство принимало различные меры, которые 
должны были снизить последствия панде-
мии, - единоразовые выплаты и индексация 
пенсий». 

Именно поэтому чиновники эту индекса-
цию словно от сердца отрывают.

Профицит Пенсионного фонда в про-
шлом году достигал 576 млрд рублей. При 
средней пенсии 15 тыс. рублей в месяц это 
либо дополнительно пенсии для 3,2 млн пен-
сионеров, либо можно доплатить по 7 тыс. 
рублей каждому пенсионеру. Но ПФР не 
спешит помочь пенсионерам, которые всю 
жизнь трудились на благо страны.

И беда их сегодня не только в хронической 
бедности, а то и в нищете. Куда страшнее 
ощущение брошенности и невостребованно-
сти - это убивает быстрее. Борьба с ковидом 
породила маркировку 65+, даже формально 
отделившую пенсионеров от других граж-
дан. 

Российских пенсионеров можно сравнить 
с паралимпийцами. Со здоровьем проблемы, 
живут почти в нищете, а рекорды ставят! 
Правда, увы, совсем не те рекорды. Муже-
ственных паралимпийцев Россия чествует 
как героев, от властей им - сплошной почет 
и уважение. Пенсионерам сегодня требуется 
не меньше мужества, чтобы выжить.

Павел Максимов

оказать-
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Когда Дворкович был вице-пре-
мьером и курировал в правительстве 
Минтранс и «Аэрофлот», власти проти-
вились закупке отечественных самоле-
тов, чем подсадили нашу гражданскую 
авиацию на Boeing и Airbus, и теперь 
при западных санкциях гражданам ле-
тать не на чем.
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Имя Аркадия Дворковича опять на слуху:  последний громкий инцидент связан с его 
интервью американскому изданию Mother Jones, в котором он выступил с критикой 
российской операции на Украине. «МН» разбирался, чем известен бывший 
вице-премьер страны и как он вообще появился на политическом небосклоне.
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Умные люди давно называ-
ют доллары резаной бумагой, 
хотя кое-кто все еще считает 
их деньгами. Эмиссия доллара 
устроена так, что 90% дол-
ларовой массы обеспечены 
долгами правительства США 
- Федеральная резервная си-
стема печатает доллары под 
покупку облигаций американ-
ского казначейства. Основной 
поток долларов, которые пе-
чатаются, идет на покрытие 
дефицита бюджета. И когда 
Федеральная резервная систе-
ма США печатает доллары, 
она в обмен получает сами об-
лигации, просто выкупают на 
рынке и таким образом дол-
лар обеспечен облигациями 
правительства США. Иначе 
говоря, «зеленые бумажки» 
обеспечены другими бумаж-
ками. В то время как россий-
ский рубль, по утверждению 
авторитетных экспертов, обе-
спечен огромными запасами 
нефти, газа и других природ-
ных ресурсов страны. 

Но именно в облигации пра-
вительства США некие умни-
ки из российского правитель-
ства вложили значительную 
часть наших золотовалютных 
резервов. А американские 
власти отказались платить по 
этим облигациям.

Поэтому очень важно и ак-
туально, что именно во время 
вакханалии санкций министр 
по интеграции и макроэконо-
мике ЕЭК Сергей Глазьев зая-
вил о необходимости введения 
новой наднациональной валю-
ты. По замыслу она должна 
иметь региональный характер 
и использоваться в расчетах 
между странами ЕАЭС и КНР.

«Правительство США объ-
явило себя банкротом по от-
ношению к обязательствам, 
которые у них есть перед Рос-
сией. Таким образом, долла-
ровые бумаги, с нашей точки 
зрения, все долларовые обяза-
тельства, бумаги - это дефолт-
ные бумаги, они ничего не сто-
ят, потому что мы не можем 

их купить. А те, кто купил, не 
могут их продать, - утверж-
дает Глазьев. - Мы не можем 
пойти в какой-то суд и потре-
бовать от США компенсации, 
нет такой инстанции, по кото-
рой можно потребовать день-
ги, которые они у нас украли, 
если называть вещи своими 
именами. Это типичное пират-
ство».

Пиратству американские и 
английские власти никогда не 
были чужды. 

«Из истории известно, что 
в основе английского золото-
го запаса лежала скупка на-
грабленного, - рассказывает 
Глазьев. - Пираты покупали ан-
глийское подданство, выплачи-
вая королеве половину награ-
бленного у испанцев золота. 
После грабежа испанских ко-
раблей с золотом последовал 
грабеж целых стран - Индии, 
конфискация царского золота 
России. Пиратство в крови у 
них. Англосаксы все свои ос-

новные резервы сформирова-
ли на основе грабежей».

Таким образом, крупное 
разграбление золотовалют-
ных запасов РФ - это вполне 
привычная практика Запада в 
лице США и Великобритании, 
и удивительно, что российские 
власти оказались столь наи-
вными и беспечными. 

Сегодня все чаще в эксперт-
ном сообществе звучат выска-
зывания, что наши западные 
«партнеры» покончили со сво-
ими валютами как с резервны-
ми валютами. То есть евро, дол-
лар и фунт сегодня не могут 
рассматриваться как резервная 
валюта, в них нельзя работать.

«Некоторые сейчас, несмо-
тря на высокий курс, все равно 
хотят закупить валюту, потому 
что рубль, мол, неустойчивый. 
Они ожидают девальвации. Но 
возникает вопрос: кому нужны 
валютные счета, по которым 
нельзя работать? - отмечает 
Глазьев. - Зачем рисковать и 

накапливать эту валюту, если 
завтра ее могут заморозить? 
Удивляет поведение наших 
коммерческих банков, ко-
торые сегодня подняли про-
центные ставки по валютным 
депозитам для того, чтобы со-
хранить их у себя, чтобы народ 
не снял, хотят привлечь еще 
новые. Возникает вопрос: куда 
вы под такие проценты будете 
вкладывать эту валюту. Семь 
процентов получить, где сей-
час можно?»

Из всего этого вполне ло-
гично вытекает необходи-
мость в двусторонней торговле 
уходить от расчетов в долларах 
и евро. Но куда? Звучат пред-
ложения переходить на расче-
ты в национальных валютах. 
Бизнесу, особенно на первых 
порах, сложновато будет. Тог-
да юань?! Китай, конечно, си-
лен, но ставить лишь на одну 
лошадь... Поэтому в ЕАЭС 
инициируется сегодня проект 
наднациональной валюты, ко-

торая будет обеспечена кор-
зиной национальных валют 
стран - участниц (ЕАЭС + 
КНР), а также некоторых бир-
жевых товаров.

В столь сложной обстанов-
ке, конечно, многое зависит от 
политических договоренно-
стей, согласования интересов 
участников, конструктивных 
компромиссов. Но если всего 
этого удастся добиться, то соз-
дание наднациональной валю-
ты ЕАЭС + КНР для ведения 
взаимной торговли может зна-
чительно укрепить рубль, что, 
в свою очередь, позитивно от-
разится на состоянии экономи-
ки России и ее союзников.

Григорий Алексеев

Весной 1965 года в нью-
йоркском порту стало на 
якорь французское судно, 
которое привезло в Америку 
на 750 млн долларовых ку-
пюр. Президент Франции де 
Голль потребовал у прави-
тельства США обменять их на 
золото, что подразумевалось 
тогдашним международным 
Бреттон-Вудским соглашени-
ем. За груз судна французам 
полагалось по тем временам 
825 тонн золота! Эта первая 
акция Франции кое-как уда-
лась, но с нее же началось 
и крушение золотого стан-
дарта. 15 августа 1971 г. пре-
зидент США Ричард Никсон 
объявил о временном запре-
те конвертации доллара в зо-
лото по официальному курсу 
для центральных банков. Та-
ким образом была разруше-
на Бреттон-Вудская система, 
согласно которой доллары 
США свободно обменивались 
на золото. Фактически Никсон 
тогда уже объявил дефолт, и 
доллары стали быстро деше-
веть, реально превратившись 
в бумажки. Отказ США менять 
их на золото зафиксирован в 
международном Ямайском 
соглашении...

СПРАВКА

Сахарные битвы в сетевых магазинах, запечатленные во 
множестве снятых на телефон роликов в соцсетях, ясно 

показывают, до чего людей может довести потребительская 
паника. Откуда ноги растут у сахарного дефицита?

Сахарная свекла растет в 
России. Сахар - вовсе не им-
портный товар, за исключе-
нием кусочков коричнево-
го тростникового. Почему 
вдруг по всей стране, от Та-
ганрога до Мурманска, за-
дача найти сахар в магазине 
превратилась в неразреши-
мый квест?

Потасовку из-за сахара 
устроили у тележки с товаром 
посетители одного из магази-
нов в городе Касимове Рязан-
ской области. Видео попало в 
сети с укором «Как не стыд-
но!». Почти одновременно по-
хожая драка из-за пакетов со 
сладким продуктом произо-
шла в Москве на улице Дека-
бристов. 

В Волгограде, увидев пу-
стые полки с ценниками на 
сахар по 54 рубля за кагэ в ма-
газинах, пошла на маленький 
продуктовый рынок возле 
дома. Там сахар был уже по 65 
рублей.

- Это образец, - строго объ-
явила продавщица. - Не прода-
ется. Привезут в понедельник, 
но уже по 75 рублей.

Пришлось покупать мят-
ный сироп по 102 рубля за не-
большую бутылку, а то и чай 
не с чем пить.

Пока одни соседи клянут 
спекулянтов, которые все ску-
пили, чтобы потом продать 
подороже, другие кивают на 
самогонщиков. Иностранный 
алкоголь подорожал. Следом 

подтянется отечественный. А 
вот самодельный никто не от-
менял. Самогон будет поль-
зоваться спросом. И продать 
его можно будет дороже, чем 
прежде.

Тем временем нежданным 
сахарным дефицитом заин-
тересовались Минпромторг, 
ФАС и Генпрокуратура и на-
чали проверять всю цепочку 
поставщиков сахара.

Замглавы Минпромторга 
Виктор Евтухов заявил, что 

запасов сахара в России до-
статочно, дефицита не ожи-
дается, и попросил россиян 
не закупаться на волне ажи-
отажа продуктом «на долгие 
годы».

Федеральная антимоно-
польная служба (ФАС) РФ 
начала антикартельные про-
верки крупнейших производи-
телей сахара. 

Дело в том, что ранее часть 
сетевых магазинов и произво-
дители кондитерской продук-
ции пожаловались антимоно-
польщикам, что некоторые 
сахарные заводы те-
перь требуют опла-
тить отгружаемый 
сахар в руб лях, но 
по курсу доллара.

В случае воз-
мущения придер-
живают отгрузку 
ранее заказанно-
го товара.

Кондитеры и 
другие произво-
дители пищевых 
продуктов, в составе 
которых есть сахар, жа-

луются, что сахарные заводы 
внезапно повысили цены на 
свой товар до 80%.

А представители сахарных 
заводов объясняют суть при-
вязки товара к курсу доллара 
тем, что якобы хотят защитить 
себя от галопирующей инфля-
ции. Кто тут прав, кто виноват, 
предстоит разобраться Генпро-
куратуре и ФАС.

Сказывается на внезапном 
подорожании сладкого про-
дукта и относительно недав-
нее искусственное сдержи-
вание цен на сахар в России. 
В 2020 году производителям 

и торговым сетям 
под надзором 
правительства 
пришлось за-
фиксировать 
предельные от-
пускные цены 
на сахарный пе-
сок - 36 рублей за 
1 кг, а розничные 

- 46 рублей за 1 кг. 
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На фоне ажиотажного 
спроса на сахар резко под-
скочили цены на него, в от-
дельных торговых точках они 
достигли 150 рублей за ки-
лограмм. Местные власти 
уверяют граждан, что запа-
сов сладкого продукта до-
статочно для удовлетворения 
внутреннего спроса в полном 
объеме, но народ не слышит 
их, еще больше дестабилизи-
руя тем самым работу товаро-
проводящей сети.

ДРАКИ ЗА САХАР Тем временем

ADOBE STOCK

Об особенностях 
англосаксонского 
пиратства
Евросоюз запретил продавать 

и поставлять в Россию 
банкноты евро. Поразмыслив 

дней десять, в тот же овраг 
шарахнулись и США. По указу 

президента Джо Байдена 
запрещены экспорт, реэкспорт, 

продажа и поставка в Россию 
долларовых банкнот. Почему 

это тропинка в овраг?
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Канал сообщает, что 
отгрузка зерна на экспорт 
в рекордных объемах на-
чалась 11 февраля. Оно 
вывозилось с морских 
терминалов: за три дня 
было вывезено 867 тысяч 
тонн зерна, в том числе и 
из государственного ре-
зерва. Когда чиновников 
спросили, куда исчезло 
зерно, предназначенное 
для посевной, они ответи-
ли, что его съели мыши. 
Так Украина лишилась 
своих зерновых запасов. 
С мест сообщают, что на 
складах остались лишь 
просроченные остатки 
зерна урожая 2018-2019 гг. 

Бывший представи-
тель США на Украине 
Курт Волкер признал, 
что коррупция на Укра-
ине началась с первых 
дней ее независимости, 
когда несколько человек 
захватили полную власть 
над экономикой в стране. 
Но настоящее пирше-
ство необандеровских 
ворюг началось с развер-
тыванием специальной 
военной операции, когда 
из Европы и США по-
шла мощная финансовая 
помощь. Украинские ге-
нералы и высокопостав-
ленные чиновники исте-
рично требовали больше 

денег на нужды армии. И 
сегодня они стараются 
всеми силами затянуть 
боевые действия, каждая 
секунда которых попол-
няет их банковские счета.

Подсчитано, что пра-
вящая элита за сутки 
войны зарабатывает от 
140 до 200 миллионов 
долларов. Она прикар-
манивает деньги, выде-
ляемые на закупку ГСМ, 
на выплаты солдатам 
ВСУ и фольксштурму.

С 10 по 14 марта в 
Польшу с Украины про-
ехали 76 инкассаторских 
бронемашин с валю-
той и драгоценностями 
ведущих олигархов и 
правительственных чи-
новников во главе с их 
президентом. Польские 
банки зафиксировали 
появление на счетах их 
украинских клиентов в 
общем счете 2,1 милли-
арда евро.

Это своего рода 
оплата США за то, что 
украинская власть про-
должает убивать своих 
граждан и отказывает-
ся от мирного договора. 
Из Польши поступила 
информация, что аме-
риканские конгрессме-
ны попросили польские 
банки зачислять укра-

денные украинцами 
деньги на обезличенные 
счета без положенных в 
таких случаях проверок.

Украинские высо-
копоставленные воры 
выводят из страны по-
следнюю валюту, по 
некоторым данным, в 
Польшу переместился 
и украинский золотой 
запас. Чтобы заставить 
компанию Зеленского 
не сдавать Киев и вести 
войну до полного своего 
разгрома, Байден только 
на текущий финансовый 
год выделил украинско-
му правительству еще 
13,6 миллиарда долларов. 
Особую роль в создании 
государства коррупции 
сыграли украинские оли-
гархи, которые слились 
с правящим режимом, к 
какой бы партии они ни 
принадлежали. По при-
ходящей с Украины ин-
формации, они первона-
чально обещали России 
содействие в сдаче ряда 
крупных украинских го-
родов, например Харь-
кова, чтобы избежать 
человеческих жертв. 
Однако в последний мо-
мент они отказались от 
договоренностей и вста-
ли на сторону нацист-
ского режима.

Госдеп США пред-
принимает от-
чаянные усилия, 
чтобы лишить Рос-
сию поддержки со 
стороны Китая и 
Индии. На это на-
целены мощные 
информационные 
ресурсы, запугива-
ющие предстоящи-
ми американскими 
санкциями. 

На российскую пу-
блику нацелены ком-
ментарии авторов с 
китайскими именами о 
том, что Китай не смо-
жет поддержать Рос-
сию, а если и будет ей 
помогать, то постара-
ется ограбить, скупая 
за бесценок природные 
ресурсы. При этом опи-
сывается, какой ущерб 
понес Иран от такого 
сотрудничества с КНР.

Пентагон уже грозит 
Китаю «последствиями», 
но не разъясняет, какими 
они будут. Госдепарта-
мент признает, что на-
блюдается вызывающее 
тревогу сближение Китая 
с Россией. «Нью-Йорк 
таймс» пишет, что за по-
следние три месяца адми-
нистрация Байдена про-
вела полдюжины встреч с 
китайским руководством, 
в ходе этих переговоров 
американцы требовали 
от Китая убедить Россию, 

чтобы она отказалась 
от военной операции на 
Украине, пытаясь защи-
тить Донбасс.

Однако китайцы, на-
оборот, передавали Рос-
сии всю информацию 
о планах США и рас-
сказывали о том, как 
Америка пытается вне-
сти раскол между двумя 
странами. В США гово-
рят, что Китай назло им 
ускорил строительство 
трубопроводов из Рос-
сии и увеличивает за-
купку российской неф-
ти. Китай жаждет войти 
на российский рынок, 
освободившийся от за-
падных поставщиков. 

Последняя встреча в 
Риме советника Белого 
дома по национальной 
безопасности Джейка 
Салливана с членом По-
литбюро ЦК КПК Яном 
Цзечи длилась семь 
часов. Салливану при-
шлось выслушать обви-
нения в американском 
расизме и нарушении 
прав человека в США. 
Посланник Пекина от-
кровенно бросал вызов 
партнеру по перегово-
рам, а тот не знал, что 
ему ответить. 

Но главной темой была 
поддержка США Тайваня, 

который в КНР считают 
незаконно отторгнутой 
от страны провинцией. 
Белый дом отказался от 
подробных комментари-
ев, так как для него встре-
ча закончилась полным 
провалом.

Сильное давление 
США оказывают и на 
Индию. Однако та под-
твердила намерение уве-
личить закупки дешевой 
российской нефти и дру-
гих важных для нее това-
ров из РФ. Индийцы за-
явили, что они не могут 
покупать столь дорогую 
нефть на мировом рын-
ке и намерены получать 
ее по сниженной цене из 
России. Сейчас в Дели 
создается механизм 
оплаты поставок в рупи-
ях и рублях. Кроме того, 
Индия увеличит объем 
закупок российских удо-

брений, которые так-
же обойдутся для нее 
дешевле, чем закупки в 
других странах. В свою 
очередь, Россия прояв-
ляет интерес к достиже-
ниям индийцев в области 
электроники. Продол-
жится сотрудничество 
стран и в оборонной от-
расли. 

Белый дом не может 
наложить на Индию 
санкции, так как для 
США она рассматри-
вается как союзник в 
противостоянии с Кита-
ем. Никакого наказания 
от Америки индийцы не 
понесли за покупку рос-
сийских С-400. Россия 
поставляет Индии 60% 
ее вооружений. «Это не 
наша война», - объясни-
ли индийцы американ-
цам свою позицию в от-
ношении Украины. 

Контроль 
над разумом
Итальянскую экодеревню Да-
манхур, расположившуюся в 
предгорьях Альп неподалеку от 
Турина, рекламируют как без-
обидное «сообщество мечтате-
лей», основанное парапсихоло-
гом Фалько Тарассако. 

Свое название община получила в 
память о древней столице Нижнего 
Египта, в которой почитали бога Хора. 
Ее члены объявили себя хранителями 
веры Древнего Египта и Атлантиды. 

Сейчас в общине живет более тыся-
чи человек. Ее даже признала ООН, в 
2005 году она была провозглашена од-
ним из самых успешных социальных 
экспериментов, в котором мужчины 
и женщины благоденствуют в полной 
гармонии. 

Однако бывший ее член, с трудом 
выбравшийся из Даманхура, рассказал 
о разрушающем психологическом воз-
действии на членов общины. «Разрыва-
ется сердце, когда наблюдаешь, какой 
вред наносит людям Даманхур, - вспо-
минает очевидец происходящего под 
Турином. - Они посвящают свои жизни 
его идеалам и верят, что создают новую 
Атлантиду, новую социальную модель. 
В Даманхуре применяется изощренная 
система промывки мозгов».

За этой заманчивой красотой стоит 
страшное зло, обрядившееся в белые 
одежды сектантов. В деревне доведе-
на до совершенства техника контроля 
над человеческим разумом, когда он 
начинает верить в полную чушь. Люди 
живут в выдуманном мире, созданном 
ловким манипулятором Фалько. Обще-
ство в Даманхуре строго структуриро-
вано в виде иерархической пирамиды, 
на вершине которой находится глава 
секты. Он назначает так называемых 
проводников «Федерации Даманхура», 
которые всецело повинуются ему ради 
своих привилегий. 

В Италии и еще в нескольких стра-
нах созданы «Школы медитации». Их 
новых членов убеждают проститься с 
прежней жизнью, оставить свои семьи 
и друзей, чтобы строить «новую циви-
лизацию». В течение десятков лет да-
манхурцы строили свой вычурный под-
земный храм. Он стал приманкой для 
многих тысяч туристов, посещающих 
это живописное место под Турином. В 
подземном комплексе полно секретных 
дверей и проходов, все вокруг украшено 
яркими картинами и мраморной мозаи-
кой, туристам показывают кабины для 
путешествий во времени и стеклянные 
сферы, якобы позволяющие контакти-
ровать с другими местами на планете. 

Из людей бессовестно вытягивают 
деньги - за постижение духовных тайн 
нужно платить. В процессе самосовер-
шенствования требуется пройти девять 
уровней, что обойдется в 4500 евро, и 
ежегодный взнос составляет 500 евро. 
Посетителям подземного храма предла-
гают испытать на себе процедуру омо-
лаживания в особых энергетических 
комнатах. Другие кабины предназначе-
ны для исцеления от тяжелых болезней. 
Но желающих помолодеть и улучшить 
здоровье предупреждают: поскольку 
они имеют дело с экспериментальной 
инопланетной технологией, не дается 
никакой гарантии в успехе процедур, 
поэтому деньги не возвращаются и пре-
тензии не принимаются. Однако даман-
хурцы верят в весь этот бред и платят 
деньги за «инопланетную» терапию.

Материалы подготовил Николай Иванов

Ненасытные украинские мыши

Проворовавшийся киевский режим начал 
готовиться к своему сокрушительному 
поражению еще в начале февраля. Пра-
вители безжалостно обошлись со своим 
государством, постаравшись перед на-
чалом боевых действий продать все, что 
можно. Об этом пишет украинский теле-
грам-канал «Резидент». 

Китай и Индия не хотят 
терять Россию
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Главный редактор попу-
лярного американского сайта 
The Greyzone, журналист и 
писатель Макс Блюменталь 
в соавторстве со своим кол-
легой Александром Рубин-
штейном делает вывод, что 
Зеленский окончательно 
сдался нео нацистским силам. 
В своей статье они вспоми-
нают, как «эволюциониро-
вал» глава Украины: в 2019 
году он отправился в Донбасс, 
где в районе поселка Золо-
тое встретился с ветеранами 
украинского нацистского 
движения и вступил с ними 
в перепалку. Но очень скоро 
молодому президенту доход-
чиво объяснили, что ему не 
стоило перечить головорезам 
из «Азова». В декабре 2021 
года он уже вручал в украин-
ском парламенте орден Героя 
Украины лидеру фашистской 
организации «Правый сек-
тор», запрещенной в России.

В союзе с неонацистами 
Зеленский стал щитом, от-

ражавшим обвинения украин-
ской власти в нацизме. Сенатор 
от демпартии Марк Уорнер 
объявил о возмутительности 
терминологии Путина о дена-
цификации Украины при том, 
что ею управляет еврейский 
президент.

Выросшему в нерелигиоз-
ной еврейской советской семье 
лидеру Незалежной, возмож-
но, и был чужд нацизм, но в 
течение нескольких лет за ку-
лисами произошло сближение 
его с неонацистами, которым 
отдали ключевые государ-
ственные посты.

Журналист Блюметаль от-
мечает, что в основном фи-
нансовую поддержку Зелен-
ский получал от украинского 
еврейского олигарха Игоря 
Коломойского, который был 
ключевым благодетелем соз-
данных на его деньги в 2014 

году батальонов «Азов» и 
других экстремистских фор-
мирований, считавшихся наи-
более мотивированными в 
войне в Донбассе. Коломой-
ский использовал нацистов 
для передела украинской соб-
ственности в свою пользу и 
превратился в одного из самых 
могущественных олигархов. 
Он также создал неонацист-
ские батальоны «Айдар» и 
«Днепр». 

В 2019 году Коломойский 
профинансировал выборы 
Зеленского. Полученные от 
олигарха деньги уходили на 
офшорные счета нового гла-
вы Украины, на что указало 
исследование «Документы 
Пандоры». В 2019 году пре-
зидент отдал в распоряжение 
«Азова» Мариуполь и приле-
гающие к нему поселки. В го-
роде был установлен репрес-
сивный нацистский режим. 
Зеленский понял, что толь-
ко националисты обеспечат 
устойчивость его режиму. Он 
приблизил к себе главаря на-
цистской группировки «С14» 
Евгения Карася, получаю-
щей поддержку из Канады. 
Эта банда назвала себя так в 
честь 14 слов американского 
неонацистского главаря Дэ-
вида Лэйна: We must secure 
the existence of our people and 
a future for white children, что 
в переводе означает: «Мы 
должны обеспечить само су-
ществование нашего народа 
и будущее для белых детей». 
Карась недавно похвастался, 
что украинских ультранаци-
оналистов вооружает Запад 
и без нацистов киевский Май-
дан никогда бы не состоялся.

С14 заставила киевские 
власти разрешить нацист-
ским штурмовикам патрули-
ровать городские улицы, они 
назвали себя «муниципаль-
ной гвардией». Началась за-
чистка от инакомыслящих 
украинцев, день рождения 
Гитлера боевики отметили 

кровавым погромом цыган-
ского табора в соответствии 
с гитлеровскими расовыми 
установками. Группировка 
получала щедрое государ-
ственное финансирование на 
проведение национал-патри-
отического обучения. 

Джейсон Мелановски на 
сайте World Socialist Web от-
мечает, что Зеленский фак-
тически отдал Одессу под 
контроль националистов, 
тем самым укрепив 
свой альянс с неона-
цистами. Правителем 
Одессы он назначил 
Максима Марченко, 
бывшего командира 
крайне правого бата-
льона «Айдар», чьи 
преступления в 
Донбассе были 
зафиксированы 
организацией 
«Международ-
ная амнистия». 
Боевики «Ай-
дара» сожгли 46 
человек в одес-
ском Доме проф-
союзов. 

Обман 
эпических 
масштабов

К концу Второй ми-
ровой войны одна только 
созданная Гитлером Укра-
инская освободительная 
армия насчитывала 80 тысяч 
человек. Всего же в рядах на-
ционалистов было более 100 
тысяч боевиков. С падением 
Берлина у них появился но-
вый хозяин. Известный аме-
риканский телекомментатор 
Лара Логан на днях напом-
нила своим соотечественни-
кам, как глава ЦРУ Аллен 
Даллес после завершения 
войны оградил украин-

ских нацистов от Нюрнберг-
ского процесса. Попавших в 
плен к союзникам украинцев 
не выдали Сталину, а перебро-
сили на территорию Велико-
британии, откуда те частично 
перебрались в Канаду и США. 
Даллес стал их вооружать и 
финансировать для ведения 
партизанской войны на терри-
тории СССР.

«Президент Зеленский, 
может, и является евреем, но 
не только одна его семья по-

страдала от нацистов. По-
смотрите, сколько род-

ственников потерял 
Путин во время блока-
ды Санкт-Петербурга. 
Я не люблю, когда мне 

врут. А нас обманывают 
в эпических масштабах, 
когда нам говорят встать 

на все сто процентов на 
сторону Зеленского 
- марионетки, крив-
ляющейся на видео в 
интернете в кожаных 
штанах и туфлях на 
шпильках», - пред-
упреждает в телеин-
тервью Логан.

Зеленский любит 
рассказывать, что его 
дедушка воевал с фа-

шистами, а три брата де-
душки стали жертвами 
Холокоста. Однако он 
умалчивает о том, что 
за пулеметами в киев-
ском Бабьем Яру на-
ходились, выполняя 
приказы немцев, 

украинские нацио-
налисты, расстре-
лявшие, по некото-
рым источникам, 
около 150 тысяч 

евреев. Об этом за-
прещалось говорить 

и в Советском Союзе, 
замалчивая роль укра-

инских карателей в мас-
совых убийствах населе-

ния. Когда в 1966 году был 
опубликован знаменитый 
роман Анатолия Кузнецо-

ва «Бабий Яр», советская 
цензура изъяла из него 

все упоминания об украинских 
прислужниках нацистов: были 
вычеркнуты большие фраг-
менты текста под предлогом, 
что они ставят под сомнение 
единство советского народа. 
Писателя вынудили стать не-
возвращенцем.

«Когда Зеленский говорит 
о подвигах украинцев во Вто-
рой мировой войне, то никог-
да не упоминает о том, что 
они воевали за Красную ар-
мию, - пишет на сайте Strategic 
Culture Foundation американ-
ский публицист Дэниел Лазар. 
- Но как же так получилось, 
что Бандера, чьи сторонники, 
как указано в германских до-
кументах, проявляли «чрез-
вычайную активность в отно-
шении евреев и коммунистов», 
был объявлен героем Укра-
ины? Почему в расстрелах в 
Киеве обвиняют только нем-
цев и забывают об украинских 
полицаях? Сегодня Зеленский 
поступает так же, как делали 
советские власти, стараясь со-
хранить миф об украинском 
единстве». 

Вашингтонский «узник» 
На сайте Socialist Party Най-

эл Малхолланд, возглавляю-
щий комитет международно-
го рабочего движения, пишет, 
что наибольшее влияние на 
Зеленского оказывают аме-
риканский империализм и 
другие западные страны, стре-
мящиеся увеличить свои влия-
ние, престиж и власть. В ноя-
бре прошлого года президент 
Украины подписал с США 
хартию о стратегическом со-
трудничестве, подразумева-
ющую помощь американцев 
в военном захвате Крыма и 
Донбасса.

«Помните, что Зелен-
ский - это головорез, - заявил 
американский конгрессмен 
Мэдисон Коуторн, - а все 
украинское правительство не-
вероятно коррумпировано и 
вредоносно». Но главу Укра-
ины эти заявления нисколько 
не беспокоят, он по полной 
отрабатывает американские 
деньги. За это в США его с 
презрением прозвали Полу-
ночным Ковбоем по аналогии 
с героем одноимен ного филь-
ма - никчемным, продажным 
типом человека. 

Но человеку, чье каждое 
антироссийское интервью ще-
дро оплачивается Вашингто-
ном, наплевать на обществен-
ное мнение. Утверждается, что 
свои 1,2 млрд долларов, полу-
ченных в первые два года пре-
зидентства, Зеленский держит 
в отделении Дрезднер банка 
на Коста-Рике. К несчастью 
для украинцев, их лидер отли-
чается патологической алчно-
стью: известно, что задолго до 
его политической карьеры он 
и его партнеры по телебизне-
су с 2012 г. стали пользоваться 
сетью офшорных компаний, 
чтобы скрывать доходы и не 
платить любимой Украине на-
логи. Но кто ныне упрекнет в 
финансовых махинациях «ге-
роя, ставшего во главе нации»?

Николай Иванов

Президент Украины Владимир 
Зеленский методично уничтожает 
свою страну, которую Запад 
втравил в войну с Россией.  
Для него это не просто очередная 
роль (а он всегда был известен 
умением угодить заказчику), 
это еще  и самая выгодная работа 
из тех, что он выполнял, -  
на его счету в отделении Дрезднер 
банка уже лежит миллиард 
долларов,  а в Майами ждет 
роскошная вилла 
за 34 миллиона долларов.

ПОЗОРНАЯ РОЛЬ 
Полуночного КовбояПОЗОРНАЯ РОЛЬ 
Полуночного Ковбоя

Зеленский в одном 
из выпусков программы 
«Вечерний Киев»
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Рецепт, проверенный 
кризисом

Та самая безработица и ин-
фляция, о росте которых нас 
откровенно предупредил сам 
президент, в первую очередь 
корректирует главные для 
народа рынки - продукто-
вый и жилищный. Но если на 
первом наблюдается ажио-
тажный рост спроса на основ-
ные продуктовые позиции, то 
на втором образовался рост 
предложений от арендодате-
лей. Почему?

- Многие в условиях фи-
нансового шторма вполне ре-
зонно стали опасаться резких 
шагов и передумали прода-
вать квартиру. Пока нет ясно-
сти с ценами и тенденциями, 
лучше сдавать недвижимость 
в аренду. Это рецепт, прове-
ренный не одним кризисом. 
Выставили квартиры под 
наем и те москвичи, кто пере-
езжает в другие города или 
страны. Таких сегодня тоже 
немало. Вот рынок аренды и 
стал к весне неожиданно на-
полняться предложениями 
вариантов аренды, вскоре 
количество таких вариантов 
может увеличиться вполови-
ну, - комментирует ситуацию 
аналитик рынка недвижимо-
сти Марина Агоскина.

Пока что ЦИАН фикси-
рует: количество предложе-
ний квартир в долгосрочную 
аренду в массовом сегменте 
увеличилось на 41%. И это 
только за один последний 
месяц. В Москве с начала 
спецоперации на Украине 
число предложений съемных 
квартир увеличилось на 31%, 
- поделился с журналистами 

генеральный директор феде-
рального портала «Мир квар-
тир» Павел Луценко. А спрос 
на аренду снизился на 17 
процентов. Соответственно, 
арендное  жилье подешевело 
примерно на 5,5%. Правда, са-
мый востребованный аренда-
торами сегмент - «однушки» 
и студии  - пострадал меньше 
всего: здесь снижение отме-
чено на 4,5 процента.

Нюансы рынка
Есть, кстати, еще пара ню-

ансов той проблемы, что на 
рынке столичной аренды по-
является все больше квартир.

Первый. Предчувствуя 
падение доходов, многие мо-
сквичи (и не только), кто 
купил в столице квартиры, 
что называется, впрок и сда-
вать их не собирался, теперь 
передумали. Им хочется фи-
нансово подстраховаться в 
сложные времена, а еще хоть 

как-то постараться отбить 
вложенные средства. Не се-
крет, что многие купили жи-
лье в столице во время ажи-
отажного покупательского 
спроса в 2020-
2021 годах.

В т о р о й . 
Переизбыток 
арендных квар-
тир в Москве, 
раздолье для 
арендаторов, 
возникает еще 
и потому, что 
сроки показа, 
э к с п о з и ц и и 
выставленных 
объектов стали серьезно уд-
линяться. Клиенты в наше 
время арендуют все меньше 
и дольше думают. У риелто-
ров не получается быстро 
сдать квартиру, потому что 
у людей все меньше денег 
на съем жилья в Москве, их 
пугает неопределенность 
на рынке труда, обещанные 

проблемы с безработицей и 
инфляцией.

Ну и, наконец, никто не 
отменял так называемый 
фактор сезонности. Зимой-
весной обычно бывает зати-

шье съемного 
а ж и о т а ж а , 
все чаще слу-
чаются рас-
торжения до-
говоров найма 
жилья.

К о н е ч н о , 
из-за специ-
фичности теку-
щего момента 
проигрывают 

те арендодатели, кто наи-
вно полагает, что им смо-
гут заплатить в валюте или, 
скажем, авансировать на 
длительный срок. Их жилье 
долго простаивает в экспози-
циях риелторов.

Проигрывают и те, кто вы-
ставляет слишком дорогие 
квартиры: они рискуют не 

найти своего клиента, ведь 
люди начинают экономить 
буквально на всем.

Так что цены на аренду при 
таком росте предложений, 
очевидно, начнут падать. Ана-
литики рынка оптимизма по 
поводу ценовой политики не 
испытывают. Ведь уезжают 
десятки тысяч иностранцев. 
Это, как правило, сотрудни-
ки тех компаний, которые 
закрылись на российском 
рынке из-за санкций. Они 
снимали в основном дорогие 
квартиры, которые теперь 
явно станут пополнять рынок 
«безработного» жилья.

Вырастет ли спрос 
на аренду?

При всех перечисленных 
нюансах остается надежда, 
что рынок аренды не рухнет 
так уж сильно. Не стоит забы-
вать о большом количестве 
потенциальных покупателей 
квартир, которым теперь 
приходится несладко. После 
повышения ключевой ставки 
ЦБ РФ до 20% общая пере-
плата за ипотечную кварти-
ру может достигать 200% от 
ее стоимости. Да и ежеме-
сячные платежи становятся 
недоступными для многих. 
И вот эти несостоявшиеся 
ипотечники могут от безвы-
ходности как раз и пополнить 
число арендаторов квартир. 
Они могут счесть, что таю-
щие накопления (на первый 
ипотечный взнос, напри-
мер) надо вложить хотя бы 
в долгосрочную аренду. Это 
поможет поддержать рынок 
съемного жилья, но вряд ли 
кардинально.

Банкротство спишет 
долг и… квартиру!

Конечно, в ипотечные до-
говоры многие хитроумные 
банковские юристы постара-
лись включить пункт о воз-
можности изменения ставки 
ипотеки (понятно, в сторону 
повышения) в случае неких 
форс-мажоров. Банкстеров 
мало волнует тот факт, что 
люди не смогут выплачивать 
кредиты. Собственно, за что 
им переживать? Квартиры в 
залоге у банков, в условиях 
трудностей у ипотечников 
они всегда могут выгодно 
продать на рынке проблем-
ное жилье.

Заемщики же вполне ре-
зонно думают ровно в обрат-
ном направлении: а есть ли 
реальная возможность спи-
сания ипотечного долга? Ко-

нечно, списать или требо-
вать «простить» ипотечный 
кредит не получится. Только 
добросовестное, по закону 
оформленное банкротство 
может позволить человеку 
полностью списать кредиты, 
даже ипотечный.

- Но банкротство - штука 
непростая, долгая, дорогосто-
ящая и ведущая к сильному 
поражению человека в пра-
вах. Так что, прежде чем на 
него решиться, вопрос надо 
детально изучить и твердо 
решить для себя, а стоит ли 
эта сомнительная игра свеч? 
- говорит эксперт рынка бан-
кротств Вероника Хазова. - 

А главное - квартира уйдет с 
молотка.

Надежды  на дефолт нет
В среде ипотечных заем-

щиков начали распростра-
няться слухи, что в случае 
дефолта долги всем спишут. 

Но дефолт страны - это не 
массовое списание кредитов 
ее гражданам, увы, это дале-
ко не так. Страновой дефолт 
- это неисполнение обяза-
тельств государства перед 
своими кредиторами, это не 
имеет никакого отношения 
к ипотечным кредитам от-

дельных граждан. К тому же 
в любом случае банковская 
система России будет в ра-
ботоспособном состоянии. А 
это означает, что всеми за-
конными методами банкиры 
будут требовать, чтобы зай-
мы погашались, и особенно 
такие крупные, как ипотека.

Чем можем успокоить вла-
дельцев ипотечного жилья?

Прежде всего хотим под-
черкнуть: по уже выданным 
кредитам ставки меняться 
не будут. Среди новшеств 
этой весны - измененные пра-
вила предоставления кредит-
ных каникул.

- По новым правилам вклю-
чительно до 30 сентября 2022 
года банки смогут поддержать 
заемщиков, которые должны 
соответствовать определен-
ным критериям. Так, дого-
вор должен быть заключен 
до 1 марта 2022 года. Доходы 
в сравнении с предыдущим 
месяцем упали на 30%. Стои-
мость кредита - меньше 6 мил-
лионов рублей для Москвы, 4 
миллиона рублей для Санкт-
Петербурга и 3 миллиона ру-
блей для остальных регионов. 
Для выхода на каникулы нуж-
но просто обратиться в банк, 
предоставивший кредит, - по-
советовал советник по право-
вым вопросам юридической 
группы «Совет» Владислав 
Журавлев.
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Как снизить финансовую нагрузку ипотечному заемщику

1  Снизить выплаты можно с помощью материнского капитала: и 
для погашения основного долга, и для погашения процентов.

2  Можно воспользоваться льготными госпрограммами, кото-
рые пока не отменены. Более того, льготную ипотеку можно 
совмещать с другими мерами поддержки. Среди них выпла-
ты многодетным семьям на погашение части кредита, реги-
ональные программы и налоговые вычеты.

 Полезные советы

Серьезный рост количества предложений 
московских квартир в аренду - неплохой ин-
дикатор состояния рынка жилья в эпоху эко-
номических потрясений. Что здесь сегодня 
творится и чего ждать в ближайшее время? В 
проблеме разбирался «МН».

РАЗДОЛЬЕ 
ДЛЯ АРЕНДАТОРОВ

в
ч
т
г
ж

и
ф
щ
п

В Москве с конца фев-раля число предложе-ний съемных квартир увеличилось на 31%, а спрос на аренду снизился на 17%. Со-ответственно, аренд-ное   жилье подешеве-ло примерно на 5,5%.

ПРОСТЯТ ЛИ ДОЛГИ 
ИПОТЕЧНИКАМ?

Многие россияне, кто выплачивал до сих пор ипотечные 
кредиты, сегодня в растерянности. В условиях сильной 
нестабильности финансовых рынков они справедливо 
опасаются изменения правил игры банками. Но главное - 
люди боятся потерять возможность платить кредит.

Справка
При банкротстве долг по 
ипотеке вам спишут. Од-
нако ваша недвижимость 
будет продана на торгах.

Материалы подготовил Евгений Александров
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Нынешняя ситуация в эко-
номике России может как 
отбросить ее на два с полови-
ной десятилетия назад, так и 
оздоровить. Для второго ва-
рианта нужны решительные, 
мобилизационные и почти 
революционные действия. Об 
этом размышляет известный 
экономист Михаил Хазин:

- К сожалению, в последние 
недели стало абсолютно понят-
но, что радикально изменить мо-
дель экономического управления 
в России на основе действующей 
системы не получится. Все по-
пытки это сделать, сколотить 
экономическую группу, которая 
бы работала с правительством 
и Центробанком, ни к чему не 
привели. Мы видим, что в общем 
и целом эффект явно недоста-
точный, потому что вся модель 
управления в России выстроена 
на либеральных принципах.

Можно отметить только два 
обстоятельства: первое - предпо-
лагается, что изменением норма-
тивных актов можно заставить 
конкретных руководителей кон-
кретных структур что-то делать. 
А второе - это гипотеза о том, что 
люди, которые сидят в правитель-
стве, разбираются в тех вопросах, 
за которые они формально от-
вечают. Все антикризисные шта-
бы составлены по должностям. 
Беда в том, что люди, которые 
находятся на этих должностях, 
специалистами в своих областях 
не являются. По очень простой 
причине - они управляют финан-
совыми потоками в интересах тех 
или иных монополий, но не умеют 
ни производить, ни определить се-
бестоимость, понять, как эта себе-
стоимость образуется, есть ли она 
вообще или это фикция. 

Кто-нибудь задавался вопро-
сом: почему у нас число чинов-
ников в разы больше, чем было 
при СССР? И это при том, что 

советские чиновники все-таки 
выполняли свой функционал. Их 
современные коллеги являются 
лоббистами финансово-промыш-
ленных групп. Должность для них 
- это лишь способ проникновения 
в те или иные кабинеты. 

Поэтому нам нужен другой 
уровень управления экономикой 
государства - мобилизационный. 
Примером этого может стать 
1941 год. Тогда, как известно, был 
создан Государственный коми-
тет обороны, в котором каждый 
человек лично отвечал за опре-
деленную отрасль и за каждого 
человека, которого он назначил. 
Зачем нам сегодня такие незави-
симые директора в крупных кор-
порациях, которые лоббируют 
интересы своих земляков в про-
тивовес российскому производи-
телю? В лучшем случае они уме-
ют вставлять в таблицы нужные 
цифры. А работать они не умеют. 

В конце 40-х годов в СССР ста-
ли ставить разного рода конвей-
ерные производства радиоприем-
ников, телевизоров и так далее. И 
неожиданно выяснилось, что эти 
производства не работают. Люди 
есть, детали есть, но процесс сто-
ит. Непонятно! И вот появляются 
пускачи. Это даже не профессия, 
а призвание. Они входят в цех, и 
производство начинает работать, 
шестеренки запускаются. Мой 
дед был таким пускачом. 

Сейчас у нас таких людей нет 
ни в правительстве, ни в Центро-
банке, ни в большинстве регио-
нов. Хотя на самом деле в стране 
они есть. Ко мне таких пускачей 
приходит иногда по несколько 
человек в день. Они любят про-
изводить, умеют производить, на 
протяжении многих лет пробива-
ясь через люто ненавидящее их 
либеральное чиновничество. И 
даже ухитряются поднять произ-
водство, порой опережая миро-
вые технологии. Им только надо 
дать свободу.

Сделать это можно только че-
рез мобилизационное управление 

экономикой. Когда мы ее под-
нимем и у нас будет наблюдаться 
рост экономики 12-15% в год, мы 
вновь сможем вернуться к обыч-
ным практикам управления. Толь-
ко с гораздо меньшим количе-
ством сотрудников министерств, 
потому что в таком объеме, как 
сейчас, они там не нужны. 

А как сейчас, управлять эко-
номикой нельзя. Иначе развал. 
У нас есть крупные компании 
в одной отрасли, которые друг 
с другом конкурируют. Более 
того, еще в начале 2000-х, когда 
Георгий Петрович Кутовой стал 
начальником Федеральной энер-
гетической комиссии, мы проду-
мывали ситуацию, почему боль-
шие деньги ходят по кругу между 
естественными монополиями? 
Железные дороги возят мазут, а 
электростанции платят за этот 
мазут. Последние производят 
электричество, а железные доро-
ги платят за это электричество. 
Если мы уберем циклические 
финансовые потоки, то сможем 
снизить тарифы. Но кто это бу-
дет делать? Чиновники, которые 
вошли в этот штаб, сделать этого 
не могут, потому что они не за-
интересованы в уменьшении фи-
нансовых потоков. При их умень-
шении снизятся и их доходы. Вот 
почему сейчас необходим пере-
ход на мобилизационную систему 
управления экономикой. И еще! 
Надо выдавать деньги малому и 
среднему бизнесу по проектному 
принципу - на покупку оборудо-
вания и заработную плату. Этим 
нужно заниматься серьезно. Если 
мы в самое ближайшее время не 
перейдем к мобилизационному 
управлению экономикой и фи-
нансами, то проблемы у нас будут 
только нарастать. Сейчас с Запа-
дом мы перешли в своеобразное 
соревнование: кто первым упа-
дет. Нам лучше наблюдать за тем, 
как они будут падать, а не падать 
самим...

Подготовил 
Андрей Князев
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НАМ НУЖНЫ 
ПУСКАЧИ!

После падения рубля и многочисленных 
санкций в отношении банков жители страны 
бросились спасать свои личные накопления. 
Правда, как это сделать грамотно и без-
опасно, никто толком не знает. «МН» изучил 
рекомендации специалистов, которые рас-
сказали, как поступить в такой непростой 
ситуации.

Финансовая подушка - это то, о чем в первую 
очередь должен позаботиться каждый из нас. За-
пасы на черный день планируются таким обра-
зом, чтобы в случае потери заработка их хватило 
как минимум на три месяца. Предполагается, что 
за это время человек успевает адаптироваться к 
сложившейся ситуации и вполне способен найти 
новый источник дохода.

Подушка должна быть легкодоступна. «Часть 
денег лучше держать в наличных рублях, чтобы 
они всегда были под рукой», - считает финансо-
вый аналитик Степан Козаков. Он говорит, что 
пока нет оснований полагать, что банковские 
вклады могут быть заморожены, а именно такого 
развития событий боялись запаниковавшие три 
недели назад граждане. Поэтому сейчас можно 
открывать вклады, но желательно на небольшой 
срок. Впрочем, и сами кредитные организации не 
спешат открывать долгоиграющие вклады под 
большой процент. «В конце февраля Центробанк 
поднял ключевую ставку до 20% годовых, поэто-
му повысилась доходность по вкладам. Но надо 
учитывать, что накопительные счета, которые 
дают высокий процент, обычно рассчитаны на 3-6 
месяцев», - считает Козаков. Впрочем, этого вре-
мени хватит для того, чтобы спасти сбережения 
от нахлынувшей инфляции. Как будет развивать-
ся ситуация дальше, пока никто из специалистов 
прогнозировать не решается.

Специалисты не советуют спасать деньги, вкла-
дываясь в ценные бумаги. Недавнее закрытие 
торгов на Московской бирже говорит о том, что 
этот сектор стал слишком опасен для того, чтобы 
рисковать накоплениями.

Обсуждается также покупка золота как способ 
сохранить накопления. Плюс этого вида вложе-
ний заключается в том, что золото всегда под ру-
кой. Даже если случится полный коллапс и банки 
вместе с биржами окажутся закрытыми, заветный 
металл можно продать за наличные. Минус в том, 
что стоимость металла зависит от курса доллара. 
Сейчас цена золота на максимуме и в рублях, и в 
валюте. Но если экономическая ситуация быстро 
нормализуется, то драгоценный металл подеше-
веет и инвестор окажется в минусе.

Наталья Пуртова

Выгодные 
вклады 
спасут 

накопления
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В России смертность в 
ДТП с участием такси за 
последний год выросла 

на 20%. Об этом сооб-
щил начальник ГИБДД 

России Михаил Чер-
ников. В чем причины 

негативной тенденции и 
как пассажиру избежать 

травм и смертельного 
исхода, разбирался 

«МН».

Водитель прилипает 
к смартфону

Столичные таксисты в по-
следнее время ездят, редко 
отрываясь от смартфонов 
и мало поглядывая на доро-
гу. Очевидно, что и в менее 
крупных населенных пунктах 
ситуация не лучше. Как тут 
не быть страшным массовым 
авариям с участием несколь-
ких машин и с погибшими?

И дело здесь не в любви 
водителей к социальным се-
тям и перепискам. Просто 
таксисты стараются схва-
тить первыми выгодный за-
каз, они особенно активно 
и пристально отслеживают 
динамику изменения цены 
и условий поездки. А поче-
му? А потому что агрегато-
ры стали все чаще, пардон, 
жульничать. Например, мно-
гие таксисты жалуются, что 
стоимость поездки, кото-
рую компания отображает в 
конце поездки, значительно 
ниже, чем стоимость поездки, 
которая отображается у пас-
сажира. С последней компа-
ния берет комиссию 30%.

То есть жадный распре-
делитель заказов обирает 
своих работников-таксистов. 
Даже начисленные и опла-
ченные чаевые этот агрега-
тор самовольно отменяет и 
не возвращает пассажиру. В 

итоге, по сути, диспетчер по-
лучает 30% от стоимости за-
каза для водителя, 100%-ную 
разницу между стоимостью 
заказа для пассажира и во-
дителя, 100%-ную сумму чае-
вых от пассажира.

Зачастую водители вы-
нуждены принимать заказ 
на ходу. А вот информация о 
новом заказе, числе пассажи-
ров, детях, числе чемоданов и 
прочие комментарии к заказу 
отображаются очень мелким 
шрифтом на экране смарт-
фона. И вместо наблюдения 
за дорожной ситуацией води-
тель буквально прилипает к 
смартфону. Чтобы заработать 
деньги, он вынужден читать 
на ходу описание нового зака-
за и комментарии к нему. Ну 
как тут не попасть в аварию? 
А уж если водителю позвонят 
и он начнет увлеченно бол-
тать по телефону…

Старые добрые 
причины

В повышенной аварийно-
сти виновно множество фак-
торов и причин, главная из 

которых заключается в том, 
что водители просто лихачат, 
что особенно распростране-
но у горячих южных парней. 
А кто как не они в большой 
массе идут в таксисты, осо-
бенно в Москве?

И ладно бы особенности 
характера и поведения, но 

ведь в реальности у многих 
таких горе-таксистов кроме 
лихачества оказывается еще 
и крайне низкая водитель-
ская квалификация. А для 
Москвы с ее трафиком это 
неприемлемо.

Из-за большой текучки 
кадров и тяжелых условий 
труда сегодня за рулем такси 
может оказаться и выпуск-
ник автошколы, и человек 
с липовыми правами. Кон-
троль, конечно, есть, и он 
работает, но в сумасшедшем 
столичном ритме каждого 
за руку не поймаешь, не про-
контролируешь.

«Чтобы решить проблему 
повышенной аварийности и 
растущей смертности при ДТП 
с участием такси, нам надо вер-
нуть наработанные за совет-
ские годы правила, - считает 
эксперт столичного рынка так-
си Максим Калашников. - Тогда 
водитель-таксист должен был 
иметь права первого класса, 
водительский стаж не меньше 

10 лет и пройти специальное 
обучение профессии. Случай-
ных людей в такую опасную 
сферу просто не пускали. А 
сегодня массово берут кого ни 
попадя, лишь бы деньги агрега-
торам приносили».

В итоге всего этого пре-
небрежение ПДД становится 
для многих водителей не ис-
ключением, а нормой.

Подсчитано, что столич-
ные таксисты тратят на еже-
месячные штрафы в среднем 
от 3 до 5 тысяч рублей. И это 
только за превышение ско-
рости!

Переработки 
за рулем

Еще одна важная причина 
смертельной аварийности 
- потогонная система. Она 
сегодня применяется в усло-
виях кризиса многими рабо-
тодателями. Но одно дело, 
когда офисный работник 
пересидит 2-3 часа за ком-
пьютером, и совсем другое - 
работа водителя на опасных 
дорогах России в утомлен-
ном, болезненном состоянии. 
Что уж говорить о такси-
стах, которые выпили или 
«покурили»…

Эксперты говорят и еще 
об одном важном нюансе. 
Немало таксистов с невы-
соким уровнем культуры 
вождения занимают обще-
ственные полосы движения. 
Это они делают при свобод-
ных выделенках. Обычные 
водители считают это не-
прикрытым хамством по от-
ношению к окружающим, 
которые и без мешающих 
им такси мучаются в дли-
тельных пробках. Вот и воз-
никают аварийные и кон-
фликтные ситуации. А все 
дело в том, что в нынешней 
редакции ПДД не сказано, 
что такси должны ездить 
только по выделенной поло-
се движения, если она, конеч-
но, имеется на трассе. Может, 
имеет смысл ПДД попра-
вить?

Евгений Малякин

КАК БЫТЬ И ЧТО ДЕЛАТЬ?

Полезные советы для тех, кто хочет свести к минимуму 
возможность попасть в аварию при поездке на такси

1. Не  стесняйтесь обращаться в  диспетчерскую службу 
по всем спорным вопросам.

2. Старайтесь активнее пользоваться приложениями, оце-
нивающими водителей. Вы поможете повысить качество ус-
луг таксистов. Оставляйте после поездок отзывы в интернете.

3. Отказывайтесь от  поездок, если что-то не устраивает, 
например, вы видите явно старую, некачественную машину 
или неадекватного водителя. Конкуренция огромная - другую 
машину вы найдете за считаные минуты.

Не успел выветрить-
ся запах последнего 
гамбургера покинувших 
Россию точек быстро-
го питания, как уже 
появилась очередь 
из претендентов на 
свято место.

История с закрытием 
«Макдоналдса» получи-
ла свое продолжение. На 
днях стало известно, что 
часть ресторанов остает-
ся в России. Речь идет о 
тех заведениях, что рабо-
тают по франшизе. По-
прежнему принимают 
посетителей «макдаки» на 
Ленинградском вокзале, в 
аэропортах Шереметьево и 
Домодедово, на улице Крас-
ный Маяк. Принимает за-
казы «МакЭкспресс» около 
станций московского метро. 
Купить заветный гамбургер 
можно через сервисы до-
ставки. Франчайзи работа-
ют самостоятельно и имеют 
право устанавливать любые 
цены. Это значит, что в бли-
жайшем будущем прайс не-
избежно взлетит.

Между тем власти призна-
ли, что оставшиеся точки про-
даж ситуацию не изменят и 
общепит необходимо спасать. 
Мэр столицы Сергей Собя-
нин заявил о выделении 500 
миллионов рублей на разви-
тие оте чественного фастфуда. 
Сами владельцы сетей с ком-
ментариями не спешат. Пока 
публично высказался только 
хозяин сети «Теремок» Миха-
ил Гончаров. Он объяснил, по-

чему в России на сегодняшний 
день невозможно создать вто-
рой «Макдоналдс».

«Место «Макдоналдса» в 
России никто не займет, так 
как аналогичного по сложно-
сти и системе бизнеса в Рос-
сии ни у кого сейчас просто 
нет. Не займет еще и по той 
простой причине, что средний 
чек и цена блюд в «макдаке» 
всегда были экстремально 
низкие», - написал Гончаров.

Ни одна из российских сетей 
общепита не создавалась как 
конкурент «Макдоналдсу». Ни 
технологически, ни с точки зре-
ния менеджмента и маркетин-
га они не могут соревноваться 
с мировым гигантом. «Просто 
потому, что мы так, как они, 
делать не умеем», - продолжа-
ет хозяин «Теремка». Для того 
чтобы создать подобный биз-
нес, потребуются много лет на-
пряженной работы и помощь 
правительства. Пока у нас этих 
мер нет. «Существующие меры 
и режимы работы стимулиру-
ют деградацию и загнивание 

любого крупного бизнеса. Я 
не видел ни единой попытки 
нашего государства помочь и 
стимулировать развитие биз-
неса», - сообщает Гончаров.

Многие эксперты понима-
ют, что российский бизнес за-
меной ушедших корпораций 
не станет, поэтому обсуждают, 
кто еще может предложить 
свои кафе и рестораны. Сразу 
прозвучала тема вездесущего 
Китая, но знатоки региона та-
кую идею отвергли «В Подне-
бесной существуют небольшие 
региональные сети фастфуда, 
которые вряд ли зайдут в Рос-
сию, поскольку они кормят ис-
ключительно местной едой, а 
по логистике копируют «Мак-
доналдс». Да и вряд ли они тут 
нужны - еда для нас непривыч-
ная, очень острая», - считает 
директор Института Дальнего 
Востока РАН Алексей Маслов.

На днях глава Союза торго-
вых центров Булат Шакиров 
рассказал журналистам, что 
уже начались переговоры с ту-
рецкой сетью фастфуда Chitir 
Chicken о запуске сети ресто-
ранов в России. На первом эта-
пе стороны обсуждают запуск 
5-10 собственных заведений, в 

перспективе речь может идти 
о создании сети с 500-600 ре-
сторанами. У «Макдоналдса» 
в России было 850 ресторанов. 
Интересно, что новая сеть - 
точная калька с «макдака». 
Здесь не только логистика 
устроена по американскому 
образцу, но и меню мало чем 
отличается от заокеанского 
конкурента - все те же гамбур-
геры, жареная картошка и ку-
риные наггетсы. Правда, турки 
придерживаются гибкой поли-
тики и не прочь включить в ас-
сортимент блюда по желанию 
местных жителей. В Казахста-
не, например, хорошо идут пиц-
ца и фирменные смузи.

Турецкий общепит должен 
появиться уже очень скоро: 
на ремонт помещений, ввоз 
оборудования понадобится 
около трех-четырех недель. 
Союз торговых центров и 
РСПП готовы выносить на 
обсуждение в Минпромтор-
ге вопрос об установлении 
льготных таможенных пла-
тежей и кредитов, а также о 
выделении грантов. О помо-
щи российским сетям Шаки-
ров даже не упомянул.

Наталья Владимирова

ПОЧЕМУ РАСПЛОДИЛИСЬ 
ТАКСИ-УБИЙЦЫ

...ПУСТО НЕ БЫВАЕТ
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Судья не затребовал про-
ведения положенной в таких 
случаях психолого-педагоги-
ческой комиссии (все-таки 
речь идет о несовершенно-
летнем ребенке!), не дана 
здравая оценка определенной 
репутации (проблемы с зако-
ном в прошлом) отца маль-
чика, не было учтено, что у 
матери ребенка, напротив, 
преимущество очевидное - 
положительные характери-
стики, решен жилищный во-
прос, есть постоянная работа 
и т. д. И сейчас профильные 
ведомства возмутительно 
бездействуют.

Родственная 
«помощь»

- А бабушка вчера… буха-
ла, - объявляет на видеокад-
рах малыш 3,5 года от роду.

- Что ты … (далее мат) 
больной?! - возмущается в 
ответ дама бальзаковского 
возраста.

Это видео уже направила 
уполномоченному по правам 
ребенка в Ростовской обла-
сти Марии Львовой-Бело-
вой и в правоохранительные 
органы 23-летняя Анастасия 
Камышанова. На видео ее 
сын Иван и бывшая свекровь 
нашей героини.

Анастасия рассказала 
журналисту «МН» свою 
историю, отчасти типичную 
для среднестатистического 
российского города. С буду-
щим мужем Николаем по-
знакомилась в общей ком-
пании. Настя тогда училась 
в Волгоградском колледже 
ресторанного сервиса и тор-
говли. Коля проживал в Ро-
стовской области. Начали 
встречаться - ездили друг к 
другу в гости.

- Жили мы сначала в Вол-
гограде, снимали квартиру. 
Поженились, родился сын. 
Родители мужа предложили 
переехать к ним в станицу в 
Ростовской области. Я согла-
силась, потому что было труд-
но справляться одной с ребен-
ком (мои родители не имеют 
возможности меня поддер-
жать). А свекровь и свекор 
обещали помогать с внуком, 

- объясняет Анастасия свою 
ситуацию. - Знала бы я тогда, 
во что выльется в итоге род-
ственная помощь! Но я была 
слишком неопытной и наи-
вной.

«Мужем был плохим»
В станице работу найти 

сложно. Свекровь предло-
жила выход невестке и сыну 
- отправиться работать в Мо-
скву. Без ребенка, которому 
на тот момент было десять 
месяцев. Логичнее было бы 
командировать на заработки 
одного Николая как главу 
семьи, а Анастасии остаться 
нянчить Ванечку.

- Но свекровь мне тогда 
сказала: «Ну как же Коля бу-
дет в Москве один? Поезжай 
тоже, вы ведь семья и коман-
да, должны друг другу помо-
гать». И я оставила ребенка, 
пила таблетки, чтобы сверну-
лось грудное молоко, - плачет 
Настя.

Дальше история развива-
лась по законам мелодрама-
тического жанра: Анастасия 
устроилась на работу, посту-
пила в МАДИ на заочное… А 
«сильная половина» - ее муж, 

- проработав некоторое вре-
мя водителем в транспортной 
компании, заявил, что Мо-
сква не для него, и уехал об-
ратно к родителям.

- Если быть совсем уже 
честной, то мужем Коля был 
плохим. Бывало, выпивал и 
руки распускал. Была исто-
рия в доме его родителей (мы 

тогда еще жили с ними): из-
бил меня и собственного отца 
- мы со свекром написали за-
явление в полицию, Колю в 
итоге привлекли к админи-
стративной ответственности, 
выписали штраф в размере 
10 тысяч рублей: 5 - за из-
биение отца и столько же за 
мое. Отделался тогда, можно 
сказать, легким испугом, - по-
вествует наша героиня.

Обустроившись в столице, 
Настя объявила, что заби-

рает сына к себе. Почти сра-
зу получила повестку в суд: 
Николай потребовал развод. 
Бракоразводный процесс, 
который проходил по месту 
жительства Николая в Ро-
стовской области, рассказы-
вает Анастасия, неожиданно 
перерос в слушание по опре-
делению места жительства 

ребенка. Ванечку присуди-
ли… отцу.

- Кстати, на судебном за-
седании участникам процесса 
задавали, помимо всего про-
чего, вопрос, не имеют ли 
они судимости. Оказывается, 
я многого не знала о своем 
муже! Он сказал суду, что да, 
судим. По весьма некрасивой, 
я вам скажу, статье. Мне он об 
этом никогда не рассказывал 
- утаил, - говорит Анастасия.

Почему бездействует 
правоохра нительная 
система?

Камышанова предполага-
ет, почему на самом деле суд 
присудил ребенка отцу, не 
приняв во внимание небез-
упречное прошлое мужчины.

- Станица - это такая боль-
шая деревня, где все друг 
друга знают, полстаницы 
являются родственниками 
и друзьями детства, - раз-
мышляет Анастасия. - Осо-
бый менталитет. Председа-
тель суда тоже рядом живет. 
Часть бывших Колиных 
одноклассников работает в 
правоохранительных струк-
турах. Возможно, по этой 
причине бывшего мужа и 
не наказали по всей строго-
сти за избиение меня и соб-
ственного отца, ну что такое 
10 тысяч рублей: заплати - и 
бей снова!

- А теперь давайте 
рассуждать строго по 
фактам, - продолжает 
Камышанова. - Суд при-
судил ребенка отцу, од-
нако папа, мой бывший 
муж Коля, уехал жить в 
Волгоград, и по факту 
Ванечка живет с бабуш-
кой и дедом. Свекровь 
не работает. Она сама 
получает Ванечкино 
детское пособие - око-
ло 10 тысяч рублей. И я 
высылаю деньги, весь-
ма приличные суммы 
по меркам Ростовской 
области. Если я заберу 
Ванечку, то свекровь по-
теряет этот источник до-
хода.

- Меня к сыну до не-
давнего времени допу-
скали исключительно на-
вестить. А как заберешь, 
не в драку же лезть? В 
последний свой приезд, 26 
января, я успела отснять 
это самое видео, с кото-
рого мы с вами начали бе-

седу. Ванечка - в одних тру-
сах (почему-то регулярно в 
раздетом виде), с грязными 
ножками. Ходит обнажен-
ный, растет как Маугли. К 
горшку не приучен, в свои 
3,5 года писает в душевой 
на пол. С огромным ужа-
сом я увидела синяки у него 
на спинке. Мне кажется, 
что трехлетний ребенок не 
может сам себе поставить 
синяки на спине! Как пони-
мать фразу ребенка о том, 
что «бабушка вчера буха-
ла»?! Откуда в его лекси-
коне такие слова?! Сейчас, 
когда мне удается погово-
рить с сыном по телефону, 
слышу от него: «Иди на … 
(нецензурное слово)». (Есть 
запись на диктофоне.) «Ты 
не мама, а Настя… Бабуш-
ка, я правильно сказал?»

Вся эта ситуация вне со-
мнений является однозначно 
травмирующей для ребенка. 
Однако профильные инстан-
ции «не заметили никакой 
проблемы». Из комитета по 
опеке и попечительству Ро-
стовской области, куда я от-
правила обозначенное видео, 
пришел ответ: никаких нару-
шений не выявлено. Из поли-
ции также получила отписку: 
«Ваше обращение зареги-
стрировано… рассмотрено… 
принято решение о списа-
нии его в номенклатурное 
дело…» Написала жалобу в 
прокуратуру на бездействие 
сотрудников полиции и на-
няла адвоката. Плакать и рас-
кисать мне нельзя, ведь речь 
о здоровье и жизни моего 
сына, я должна быть сильной 
в этой борьбе, - резюмирует 
Анастасия.

Мы не смогли выйти на 
связь с отцом и бабушкой 
мальчика, но готовы предо-
ставить им газетную пло-
щадь, чтобы разрешить 
затянувшийся семейный 
конфликт, чтобы трехлетний 
малыш обрел наконец обоих 
любящих родителей.

Виктория Катаева
Фото из личного архива 

Анастасии Камышановой

На свидание к ребенку - 
под прикрытием спецназа 

Наша газета также писала о проблеме 
Ксении Глухович - бывшие муж и свекровь 
всячески препятствовали ее встречам с 
сыном. С помощью общественной огласки 
удалось заставить работать исполнитель-
ную систему, теперь молодой женщине 
удается видеться с мальчиком. 

Истории Ксении Глухович и Анастасии Ка-
мышановой идентичны: бывший муж и бывшая 
свекровь Глухович также забрали себе четырех-
летнего ребенка, оторвав его от родной матери. 

До вынесения окончательного решения суд 
установил место проживания малыша с отцом 
(тоже большой вопрос, почему вынесено такое 
решение?!), а мама - Ксения - могла видеться с 
сыном в выходные и среди недели. 

Однако бывшие родственники не допускали 
мать - хорошую, без вредных привычек - к ре-

бенку. Даже дошло до драки - как-то Ксения 
приехала к сыну, а те на нее налетели. Видео 
инцидента было выложено в интернет. Об этой 
истории написал «МН». 

Благодаря огласке судебные приставы, ко-
торые ранее были крайне неторопливы, потре-
бовали отца ребенка исполнять решение суда 
- позволить матери видеться с сыном в выход-
ные и на неделе! 

- Первая наша встреча с сыном после долгой 
разлуки состоялась на прошлых выходных, - 
плача от счастья, рассказала нам Ксения, по-
благодарив «МН» за поддержку. - Бывшие све-
кровь и муж уже не препятствовали. Правда, 
со мной находились судебные приставы и со-
трудники спецназа (контролировали факт до-
бровольной передачи мне ребенка его отцом). 
Выходные сын провел со мной и на неделе ви-
делись. Надеюсь, что препятствий для встреч 
больше не будет. А еще я очень жду, что в итоге 
суд вернет мне сына для постоянного прожива-
ния. Суды идут…

 Êñòàòè

БИТВА 
ЗА СЫНА
В редакцию обратилась заплаканная 
молодая женщина: за одно судебное 
заседание Анастасию Камышанову из 
Волгограда не только развели с мужем, 
но и… лишили трехлетнего сына Вани, 
определив его место жительства с от-
цом. Женщина просит предать историю 
огласке, чтобы вернуть себе малыша. 

«Как понимать фразу ребенка о том, что «ба-
бушка вчера бухала»?! Откуда в его лексиконе 
такие слова?! Сейчас, когда мне удается пого-
ворить с сыном по телефону, слышу от него: 
«Иди на … (нецензурное слово)». «Ты не мама, 
а Настя… Бабушка, я правильно сказал?»

Анастасия с сыном
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- С первых дней военной 
операции на Украине поль-
зователи соцсетей по всей 
России и по всему миру стали 
получать сообщения от неиз-
вестных адресатов с призы-
вами выходить на митинги, а 
также оскорбления, угрозы 
- массированное психологи-
ческое давление. Это самая 
настоящая интернет-война, 
- констатировал в беседе с 
«МН» глава комиссии Рос-
комнадзора по защите детей 
от деструктивной информа-
ции Андрей Цыганов.

«Перепрошивается» 
мозг

- Это настоящие «фабрики 
фейков» - единая структу-
ра, военизированная, крайне 
агрессивная, управляемая 
спецслужбами США. Эти 
структуры появились не вче-
ра, а примерно лет 9-10 назад. 
К ним также относилось 
большинство так называе-
мых групп смерти, заполо-
нивших интернет, в том числе 
печально известные «Синие 
киты» (детям и подросткам 
неизвестные кураторы по 
интернету предлагали вы-
полнять различные задания 
как в квест-игре, далее с по-
мощью психологических ма-
нипуляций доводили их до 
смерти. - Ред.). То есть уже 
велась война с молодым по-
колением. Как удалось уста-
новить специалистам, зна-
чительная часть кураторов 
«групп смерти» располага-
лась на территории Украины.

В отношении нас, граждан 
России, действительно ведет-
ся информационная война не 
один год, различными спосо-
бами. В это вкладываются 
очень большие деньги. Возь-
мем компьютерные игры. По 
оценкам аналитиков, в них 
вовлечены уже более 15 мил-
лионов российских подрост-
ков, вдумайтесь в эту цифру! 
Среди них был и Ильназ Га-
лявиев - обычный подросток 

из Казани, который увлекал-
ся интернет-стрелялками. 
Конкретные игры опреде-
ленным образом воздейству-
ют на психику - происходит 
буквально «перепрошивка» 
мозга. Поклонник компью-
терных стрелялок в этом 
измененном состоянии со-
знания купил оружие и на-
правился убивать уже в 
реале.

Интернет - военный 
проект Пентагона

- Интернет был создан 
изначально как военный 
проект Пентагона (штаб-
квартира министерства обо-
роны США). Впоследствии 
он был отдан в пользование 
граждан с возможностью не 
только тотального контро-
ля, но и как способ массово-
го управления, - объясняет 
эксперт. - «ТикТок» - одна 
из самых опасных сетей для 
молодежи. Для примера: 
однокурсника моего сына 
отчислили из кадетского уч-
реждения. Он стал звездой 
«ТикТока», набирая милли-
онные просмотры. Каким 
образом? С другом приез-

жали в Московский метро-
политен: один с матрасиком 
ложился в метро на эскала-
тор, а второй снимал видео, 
как пассажиры, ругаясь, че-
рез него перешагивали. И 
выкладывали в Сеть. Как бы 
смешные ролики. Есть и со-
всем деструктивные и опас-
ные для жизни варианты. Я 
уже не говорю о том, что в 

«ТикТоке» нет никакой ло-
гики и смысла, но он съедает 
огромное количество вре-
мени, которое можно было 
бы потратить на что-то по-
лезное.

Таким образом, общество 
можно буквально нашпиго-
вать любой выгодной оппо-
ненту информацией, резю-
мирует специалист, а дальше 
использовать в своих целях, 
например выводить моло-
дежь на массовые митинги 
протеста. Вопрос в том, поче-
му некоторые молодые люди 
позволяют собой манипули-

ровать? Потому что соцсети 
и «ТикТок» сформировали у 
них так называемое клипо-
вое мышление и, как след-
ствие, полную неспособность 
и нежелание анализировать 

всю получаемую информа-
цию, картинку в целом.

- В большинстве не знают 
и не хотят знать, ни кто такой 
был Ельцин, ни кто такой Гор-
бачев, ни что происходило в 
Донбассе все эти 8 лет. Живут 
в своей виртуальной реаль-
ности с уже «перепрошитым» 
восприятием мира, - делает 
вывод Андрей Цыганов. - Но 
государство виновато само. 
Потому что с 90-х годов и до 
недавнего времени активно 
насаждалась в СМИ опре-
деленная модель поведения, 
основанная на человекоцен-
тризме, когда во главу угла 
ставится материальное обога-
щение, навязывалось потре-
бительство. И та катастро-
фа, которую мы наблюдаем 
сегодня в соцсетях, в моло-
дежной и в информационной 
среде, - это следствие государ-
ственной политики, которая 
лишила себя и молодое поко-
ление какой-либо идеологии.

Требуется 
переосмысление
виртуального мира

- Что делать? Хороший 
вопрос. Нужен процесс за-
чистки нашего информаци-
онного поля, и он уже идет. 
Поэтому и происходит бло-
кировка ряда сетей в усло-
виях нынешней ситуации. 
Таким образом, государство 
защищает от опасного воз-
действия тех, кто не может 
защитить себя сам, в первую 
очередь это молодежь. По-
требуется некоторое время 
на то, чтобы специалисты 
смогли переосмыслить вир-
туальный мир в новых усло-
виях, наложить мораторий 
на использование опасного 
контента. Не менее важно 
кардинально переосмыслить 
и государственную политику: 
осознать самим и донести до 
молодежи, что общество, ос-
нованное на идеях потреби-
тельства, - это путь в никуда, 
- резюмирует эксперт.

Подготовила Виктория Катаева

Тверской суд Москвы 21 марта запретил в России 
Facebook и Instagram за экстремистскую деятельность. 
Пользователям из России, которые будут обходить блоки-
ровки, санкции не грозят. Но любая публичная демонстра-
ция символики Facebook и Instagram (на дверях магазинов 
и кафе, на автомобиле, постерах, визитках, в соцсетях) мо-
жет стать основанием для привлечения к административ-
ной ответственности вплоть до 15 суток ареста (статья 20.3 
КоАП РФ). Заказ рекламы в обеих социальных сетях может 
квалифицироваться как финансирование экстремистской 
деятельности, а это уже  уголовная ответственность (статья 
282.3 УК РФ).

КСТАТИ

Как не поддаваться 
панике в условиях 
нестабильного мира, 
«МН» рассказала Оль-
га Коротина-Гессе, 
клинический психо-
лог, научный сотруд-
ник института имени 
В.П. Сербского.

- Паника во время воен-
ных действий - тоже воен-
ные действия. Именно па-
ника создает коллективное 
настроение и является на-
стоящим вирусом психиче-
ского заражения, - отмечает 
эксперт. - Тревога становит-
ся патологической, под воз-
действием деструктивных 
эмоций люди начинают те-
рять рассудок, их поведение 
становится хаотичным.

Например, один паникер 
кричит: «Бежим!» За ним 
устремляется толпа, начи-
нается давка, одни падают, а 
остальные затаптывают их 
ногами. При этом если оста-

новить и спросить каждого 
из этой толпы: «Вот зачем 
конкретно ты побежал?», 
ответ будет примерно оди-
наковым: «Все побежали, и я 
тоже». Это так называемый 
эффект толпы. Если реше-
ние принимается в состоя-
нии паники, оно всегда будет 
провальным. 

Что делать, когда появ-
ляется ощущение подавлен-
ности или, наоборот, возни-
кает истерика от того, что 
нынешнее положение дел 
невозможно изменить?

1. Заставить себя пере-
ключить эти мысли на дру-
гие. Именно усилием воли. 
Даже если у вас получится 
отогнать тревожные мысли 
на несколько минут, это уже 
положительно сказывается 
на психике.

2. Регуляция дыхания. 
При высокой тревоге, пани-

ке дыхание становится уча-
щенным, и тревога нарас-
тает. Замедляйте дыхание 
опять же усилием воли.

3. Переключиться на 
иные виды деятельности по-
мимо просмотра выпусков 
пугающих новостей по теле-
визору. Это может быть ба-
нальная уборка квартиры.

4. Категорически не ре-
комендуется употребление 
алкоголя и иных стимулято-
ров, так как они увеличива-
ют риск развития тревожно-
го расстройства.

5. Очень важно не по-
казывать свой страх детям 
и старикам, потому что те 
и другие мгновенно считы-
вают тревожное состояние 
и заражаются им, что при-
водит к крайне негативным 
для них последствиям.

6. Признать тот факт, что 
вы не можете повлиять на 

определенные события. Но 
вы можете повлиять на свое 
поведение и эмоции.

7. Если хочется плакать 
- плачьте и не сдерживай-
те себя. Вместе со слезами 
выделяется гормон стресса. 
Проплачетесь - и вам станет 
легче.

8. Обязательно держи-
те открытой форточку или 
окно. Свежий воздух дей-
ствует как седативное сред-
ство.

9. Не общайтесь с людь-
ми, которые нагнетают об-
становку и ухудшают ваше 
состояние. И уж точно не 
конфликтуйте с близкими 
из-за политических разно-
гласий. Позвольте и себе, и 
им иметь собственную точ-
ку зрения. Если хотите кого-
то в чем-то убедить, делай-
те это по возможности без 
скандалов.

10. Если тревога захва-
тывает, выполните следую-
щие упражнения:

 Упражнение «Пятью 
три».

Найдите 5 различных цве-
тов, которые есть сейчас 
перед вами. Определите 5 
ощущений, которые есть у 
вас прямо сейчас. Услышьте 
5 звуков, которые вас сейчас 
окружают. На каждом блоке 
похлопайте себя по груди для 
того, чтобы зафиксировать 
эти звуки, цвета и ощущения. 
Упражнение поможет вашей 
психике не уйти в состояние 
панической атаки в моменте.

 Упражнение «На грани».
Изобразите на бумаге, на 

ладони, на стене (где угод-
но) причину своего страха. 
Громким голосом прокри-
чите свои эмоции и чувства. 
Направьте свой гнев на это 
изображение. После такого 
упражнения наступает некое 
истощение - и негативное 
психоэмоциональное состо-
яние снижается.

КАК НЕ ПОДДАТЬСЯ ПАНИКЕ

ДЛЯ ЧЕГО 
БЛОКИРУЮТ 
СОЦСЕТИ?
Глава комиссии Роскомнадзора по 

защите детей от деструктивной ин-

формации Андрей Цыганов объяснил 

смысл блокировки интернет-ресурсов.

AD
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Легендарному фильму 
«Брат» исполняется 25 

лет. В 1997 году исто-
рия вернувшегося с 

войны парня, в котором 
удивительным образом 

сочетаются доброта и 
наивность ребенка с 

расчетливой хладно-
кровностью профес-

сионального убийцы, 
потрясла всю страну. 
И до сих пор картина 
Алексея Балабанова 
любима народом. В 

чем же ее секрет?
Режиссер Алексей Ба-

лабанов - фигура для рос-
сийского кинематографа 
сколь важная, столь и не-
однозначная. Он открыл 
зрителю Сергея Бодрова-
младшего, воплотившего 
образ Данилы Багрова - 
персонажа спорного, но на-
столько сильного и яркого, 
что он уже 25 лет является 
настоящим национальным 
героем. Снял фильмы, по 
которым мы вспоминаем 
эпоху 90-х, вернул зрителя 
в пустующие залы, создал 
новый российский кино-
язык.

Работать над «Братом» 
Балабанов начал из жела-
ния заработать деньги на 
другой свой проект «Про 
уродов и людей», на ко-
торый не смог найти фи-
нансирования. А история 
«Брата», как вспоминал 
режиссер, родилась из его 
старого замысла соединить 
в одном фильме бандитов 
и музыкантов, поскольку 

сам он общался и с теми, и 
с другими.

Некоторых актеров ут-
вердили без проб, включая 
Светлану Письмиченко и 
Виктора Сухорукова, с ко-
торым Балабанов в свое 
время даже делил комму-
нальную квартиру в Санкт-
Петербурге. Кстати, роль 
Вити Багрова писалась 
специально под Сухоруко-
ва. Но тогда никто не ду-
мал, что фильм окажется 
настолько успешным, ведь 
у картины был рекордно 
низкий бюджет. На съемки 
у Балабанова было всего 
20 тысяч долларов. По-
этому для сцен использова-
лись квартиры, машины и 
одежда съемочной группы 
и друзей. А знаменитый 
растянутый свитер Данилы 
Багрова супруга режиссе-
ра, а по совместительству 
художник-постановщик 
Наталья Васильева оты-
скала в секонд-хенде за 35 
рублей. Балабанов, однако, 

его забраковал: «Слишком 
крутой». Тогда сверху на-
дели дешевую болоньевую 
ветровку, чтобы упростить 
образ.

Актеры работали за 
очень скромные гонорары, 
а некоторые и вовсе бес-
платно. В 1990-е многие 
из них сидели без дела, по-
этому были рады получить 
роль, хотя было непонятно, 
заплатят им или нет. Из-за 
скромного бюджета пленку 
приходилось беречь, Бала-
банов предупредил актеров, 
что больше двух-трех ду-
блей делать не будут. Эко-
номили также и на каскаде-
рах, поэтому Сергей Бодров 
сам запрыгивает в трамвай, 
убегая от бандитов.

Да и музыку для саунд-
трека картины Вячеслав 
Бутусов предоставил Ба-
лабанову совершенно бес-
платно. Но режиссер по-
обещал за это снять клип 
для новой песни «Наутилу-
са Помпилиуса».

В боевике бандитских 
времен, конечно, много 
сцен с оружием. И несмо-
тря на все меры безопасно-
сти на съемочной площад-
ке, без опасной ситуации не 
обошлось. Во время съемок 
сцены ранения Павла Ев-
графовича, мужа Светы, 
актер Владимир Ермилов
из-за ошибки пиротехника 
на самом деле получил ра-
нение ноги двумя пыжами 
(«затычка» патронов).

«Никогда не забуду, как 
снимали сцену с Павлом 
Евграфовичем, когда я 
стреляю ему по ногам из 
обреза, - рассказывал о 
съемках «Брата» Сергей 
Бодров-младший. - Надо 
было больше дыма, поэто-
му пороху не пожалели. И 
вот съемка, выстрел дупле-
том, грохот, дым, он падает 
как подкошенный... Отлич-
но, снято! Дым рассеивает-
ся, а артист лежит в луже 
крови - повыше колен две 
дырки от пыжей. Я после 
этого стараюсь стрелять 
мимо...»

После успеха фильма 
«Брат» Алексей Балабанов 
приступил к написанию 
сценария для двух его про-
должений. Вторая часть 
должна была повествовать 
о приключениях Данилы 
Багрова в Москве, а тре-
тья - в США. Однако было 
решено отказаться от этой 
идеи и объединить две по-
следние части в одно целое. 
И на экраны уже в 2000 
году вышел «Брат-2», став-
ший не менее культовым...

Валерия Хващевская

 

По телику смотреть совершен-
но нечего. Нам предлагают с утра 
до ночи слушать, как говаривал 
Дж. Оруэлл, громыхание по дну 
пустого ведра. К счастью, появи-
лась кое-какая альтернатива в 
виде стриминговых сервисов.

ВГТРК почти год назад запу-
стила свой бесплатный под на-
званием «Смотрим». Вначале он 
работал ужасно - криво, косо, не-
удобно (я об этом писал). Теперь 
вроде выправился. Туда склады-
вают все передачи, прошедшие 
на всех каналах холдинга, и никто 
там не заставляет (пока?) смо-
треть Киселева или Соловьева.

Недавно мы там посмотрели 
юбилейный - в честь 200-летия 
писателя - 4-серийный докумен-
тальный фильм митрополита 
Илариона о Достоевском. Федор 
Михайлович был самым близким 
к Богу и самым евангельским 
русским классиком, и митрополит 
Иларион убедительно это своим 
фильмом доказывает.

А на сервисе KION (к сожале-
нию, платном) совершенно дру-
гое - драматический и комедий-
ный фильм «Почка». У девушки 
во цвете лет, в 30 с небольшим, 
отказывают обе почки, и чтобы 
выжить, надо срочно найти до-
нора, который согласится отдать 
ей одну свою. А девушка хоть на 
лицо и миленькая, но на деле - на-
стоящее исчадие. Работает в по-
жарном надзоре, без зазрения со-
вести берет и вымогает взятки. С 
родными (мать, двое братьев и се-
стра) она в ужасных отношениях, 
потому что некогда отжала у них 
бабушкину квартиру. И вот дев-
чонка, оказавшись перед лицом 
этих ужасных обстоятельств, на-
чинает свои поиски, и ее и жалко 
ужасно, и смешно бывает - насто-
ящую современную трагикоме-
дию авторы сняли.

Или на том же сервисе демон-
стрируют настоящий детектив, 
триллер «Хрустальный» (он, 
впрочем, и ночного эфира Перво-
го канала удостаивался). Показы-
вают подлинную русскую хтонь, 
шахтерский городок на юге, и там 
творятся похищения и убийства 
детей. В этот самый Хрустальный 
(так решили авторы обозвать го-
родок) приезжает из столицы 
следак, который сам оттуда ро-
дом. Он-то из городка вырвался, 
но там остались десятки его свя-
зей: брат (который дослужился 
до начальника полиции), возлю-
бленная (превратившаяся в про-
ститутку), учитель... Триллер по-
лучился жесткий, умный, точный, 
по-настоящему захватывающий.

Жаль только, что для того, 
чтобы посмотреть что-нибудь 
действительно стоящее, наших 
налогов, выделяемых на ТВ, не 
хватает - уходят, видимо, на что-
то другое. А нам, чтобы заплатить 
за телесервисы, снова приходится 
залезать в свой собственный и без 
того опустевший карман.

СМОТРИМ ВМЕСТЕ 
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Почем кино?

Сергей Литвинов - 
известный писатель и 

сценарист. Пишет в соав-
торстве со своей сестрой 

Анной Литвиновой.
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В шоу НТВ произошло очередное разоблаче-
ние: был рассекречен участник, выступавший 
в образе двуликого Джокера. Причем артист на 
проекте сильно похудел. И он не единственный, 
чей вес изменился за время шоу...

Под маской Джокера, как 
оказалось, скрывался солист 
группы HammAli & Navai 
Наваи Бакиров. Он успешно 
водил за нос жюри во главе 
с Филиппом Киркоровым, 
придумывая необычные 
приемы для сокрытия своей 
личности. Например, спел 
собственный хит «Птичка», 
его никто раньше не делал, 
поскольку так легче всего 
угадать участника. Послу-
шав «Птичку», судьи поста-
новили:

- Это очень похоже на 
Наваи, но не будет же он 
петь свою песню!

Но артист именно так и 
поступил. Впрочем, это не 
помогло ему продержать-
ся до финала. Маску при-
шлось снять. И тут стало 
ясно, что Наваи несколько 
схуднул. Он и сам признал-
ся, что за время съемок и 
репетиций потерял десять 
кило живого веса. И это 
не первый случай транс-
формаций во внешности 
участников! Помнится, 
что в первом сезоне поху-
дела Карина Кокс. Певица 
выходила на сцену в обли-
чье Волка и потом призна-
валась:

- Было достаточно слож-
но, потому что в таком ту-
лупе я никогда не высту-
пала. Именно этот тулуп 
позволил мне похудеть на 
три кило.

Впрочем, Карина и так 
довольно худенькая, поэто-
му жаловалась, что потеря 
даже всего трех килограм-
мов для нее была критичной.

Во втором сезоне замет-
но поменялся вес у Иосифа 
Пригожина, из-за чего ор-
ганизаторов шоу даже по-
дозревали в подлоге: мол, в 
«Маске» на сцену выходил 
совсем не Пригожин, а под-

ставной артист - продюсер 
же появился только тогда, 
когда потребовалось снять 
облачение и показать себя.

- У меня была совсем дру-
гая ситуация, нежели у На-
ваи, - рассказал нам Иосиф. 
- Я пришел в проект уже 
похудевшим. А потом на-
брал вес, потому что как 
раз в тот период проходил 

гормональную терапию. 
Сейчас я, к сожалению, за 
«Маской» не слежу, но могу 
сказать, что и в моем сезоне 
участники сбрасывали вес. 
И там немудрено похудеть! 
Потому что все очень не-
просто дается. Это как тя-
желая работа. Репетиции, 
долгие съемки. При этом 
костюмы у многих очень 
тяжелые, а их надо таскать 
постоянно. И дышать в ма-
сках сложно, что, конечно, 
изматывает и, наверное, по-
могает сжечь еще больше 
калорий. Я не специалист по 
похудению. Но думаю, что 
те нагрузки, которые вы-
падают в этом шоу на долю 
участников, действительно 
приводят к тому, что люди 
сбрасывают вес.

Лидия Мезина

На «Маске» 
сбрасывают 
килограммы!

В чем сила «Брата»?
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Молодая пианистка Алина Шмакова рассказала 
о собственной концепции, с помощью которой 

можно перетянуть широкую публику, прежде всего 
молодежь, от «мусорной» современной музыки в лоно 

бессмертной классики.
Уже много лет слышатся 

отовсюду печальные сен-
тенции о том, что в сфере 
шоу-бизнеса у нас формен-
ный бардак. Кумирами мил-
лионов становятся люди без 
слуха и голоса, зачастую без 
музыкального образования. 
И несут они в массы самый 
низкопробный контент, ко-
торый распространяется 
через неразборчивый интер-
нет и ТВ как вирус. Деятели 
культуры бьют тревогу: по-
добный музыкальный мусор 
опасен для духовного здоро-
вья нации, ведь его основной 
потребитель - молодежь. Вот 
что с этим делать? Оказа-
лось, ответ есть... как раз у мо-
лодежи! 20-летняя пианистка 
Алина Шмакова предложила 
несколько способов перетя-
гивания массового слушате-
ля из сетей неблагозвучной 
бессмыслицы к шедеврам 
классики. Девушка учится в 
Московской консерватории 
им. Чайковского. Музыкой 
занимается с пяти лет и знает, 
как ее надо играть и слушать, 
чтобы было интересно.

- Я считаю, что привле-
кать молодежь к высокой, 
действительно ценной му-
зыке необходимо, - говорит 
Алина. - Но это, конечно, 
процесс сложный и долгий. 
Ведь существует стереотип, 
что классическая музыка - 
это скучно, неинтересно и 
непонятно. Вот непонятно 
- это самое главное. Моя ос-

новная цель в исполнитель-
ском искусстве и в принципе 
в профессиональной жизни - 
играть так, чтобы всем было 
понятно, о чем я играю, что 
хочу донести, что хотел 
сказать автор музыки. Это 
очень кропотливая, тонкая, 
ювелирная работа. Музы-
кантам надо стараться мак-
симально ясно и прозрачно 
доносить классическую му-
зыку до слушателя. И тут, 
наверное, должны быть не 
одни только «безмолвные» 
концерты, когда только му-
зыка и все. Я считаю, что 
должны быть новые фор-
маты концертов. Например, 
к музыкальной составляю-
щей можно добавлять ли-
тературу или использовать 
видеоряд. То есть можно 
сделать концерт более не-
формальным и зрелищным. 
Еще очень важно, на мой 
взгляд, общаться с аудито-
рией, объяснять ей какие-то 
аспекты: историю создания 
произведения, какие собы-
тия в то время происходили 
в жизни композитора, что он 
чувствовал. Все это может 
пробудить интерес и любовь 
к классике. 

Со своей стороны заме-
тим, что все это очень здоро-
во, но актуально ли? Време-
на сейчас сложные. А в такие 
периоды народ пытается от-
влечься, слушая что-то неза-
мысловатое. Пойдет ли он на 
классику?

- Как раз в сложные вре-
мена люди всегда обраща-
ются к классике! - уверена 
Алина. - Потому что клас-
сическая музыка по своей 
сути настолько сильна в 
духовном плане, что про-
изводит целительное воз-
действие на души людей. 
Например, если вспомнить 
премьеру Седьмой симфо-
нии Дмитрия Шостакови-
ча, которая состоялась в 
блокадном Ленинграде, то 
очевидно, что композитору 
удалось одновременно ото-
бразить в музыке и ужас 
вой ны, и поднять дух людей, 
подарить им веру в будущее, 
дать больше сил, чтобы вы-
жить. Именно классиче-
ская музыка очень близка 
к чему-то божественному. 
Поэтому она вселяет уми-
ротворение, отвлекает от 
тревог, повседневных забот, 
от пугающей реальности, 
заставляет забыть о тяже-
лых переживаниях. Еще 
мне кажется, что классика 
способна объединять. А это 
просто необходимо всем 
нам сейчас... 

Кстати, целительный эф-
фект классической музыки 
все желающие могут испы-
тать на сольном концерте 
Алины Шмаковой, который 
состоится 26 марта в москов-
ском Государственном геоло-
гическом музее им. Вернад-
ского.

М.Н.

Сябитова отказалась 
искать невесту Лепсу
Исполнитель хита про рюмку водки признался, 
что готов к новым отношениям. И даже озвучил требования 
к потенциальной спутнице жизни. Ее могла бы подобрать 
для певца главная телесваха страны...

Григорий Лепс тяжело 
переживал недавний раз-
вод с супругой Анной. Но 
сейчас певец уже пришел 
в себя и после долгого мол-
чания даже заговорил о 
том, что не исключает еще 
одного брака, хотя канди-
даток в жены на его гори-
зонте еще нет: «Пока мое 
сердце свободно, никакая 
девушка его еще не поко-
рила. И, скажу честно, за-
воевать его будет сложно». 
Артист озвучил те досто-
инства, которыми должна 
обладать его возможная 
избранница: «Для меня тре-
мя главными качествами 
в женщинах всегда были 
честность, порядочность и 
доброта. Времена и мода 

меняются, а эти качества 
остаются бесценными!»

Есть мнение, что со-
стоятельным и статусным 
мужчинам не так-то просто 
найти честную и порядоч-
ную спутницу, поскольку 
вокруг них вьются в основ-
ном охотницы за деньгами 
и высоким положением. 
Но, может, Роза Сябитова 
сумеет наметанным оком 
вычислить именно ту, кто 
наиболее подойдет Григо-
рию Лепсу?

- Ему вообще сейчас не 
стоит торопиться, - считает 
телесваха. - В России обес-
печенный мужчина будет 
женихом до самой своей 
смерти. Поэтому я за Гри-
гория нисколько не пере-
живаю. Главное, чтобы у 
него самого было желание 
заняться этим деликатным 
делом вплотную. Он всег-
да найдет если и не лю-
бовь своей жизни, то как 
минимум очень достойную 
женщину, которая охотно 
разделит с ним достаточно 
приятные годы его жизни. 
К нему очередь выстроится 
- это точно. А уж по любви 
или не по любви сложится 
в итоге союз... Тут каждый 
решает сам, ждать ли на-
стоящей большой любви 
или просто выбрать некий 
максимально подходящий 
тебе вариант. У нас приня-
то мыслить односторонне и 
осуждать женщин, которые 
соглашаются жить с бога-
тым мужчиной из-за денег. 
Но мужчины часто сами 
открыто покупают чув-

ства красивых женщин. 
Они совершают некую 
сделку. А сделка даже в 
сердечных делах - совсем 
неплохой формат отно-
шений, если люди о таком 
договариваются или про-
сто на него соглашаются 
по умолчанию. Зато все 
честно! Если же говорить 
не только о Лепсе и не 
только о звездах, то для 
простых людей сейчас 
самое правильное время, 
чтобы найти свою судьбу. 
Именно судьбу! Надеж-
ного, верного человека. 
Если раньше я говори-
ла, что каждой женщине 
нужен «мужчина меч-
ты», то теперь говорю 
«мужчина судьбы». Вот 
такого спутника как раз 
и надо искать в слож-
ный, тревожный период. 
То же самое касается и 
женихов - не звездных, 
которые сейчас заняты 
другими проблемами (у 
них «Инстаграм» закры-
ли!), а обычных.

Л.М.
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«У меня истерика», - при-

зналась Лера Кудрявцева по-

сле блокировки популярной 

соцсети, в которой у нее было 

4,4 миллиона подписчиков. А 

модная блогерша Дина Саева 

просто рыдала, когда расска-

зывала на камеру о том, как 

она будет скучать по «Инста-

граму». Еще бы она не скучала! 

В прошлом году на рекламных 

постах девушка заработала, по 

подсчетам финансовых экс-

пертов, свыше 19 миллионов 

рублей. Есть о чем поплакать 

также Ксении Собчак и Ренате 
Литвиновой, которые положи-

ли на счет по 17 с лишним мил-

лионов рекламных денег. Что 

уж говорить о чувствах Поли-
ны Гагариной (26,4 миллиона) 

и Насти Ивлеевой (35,3 милли-

она). А эмоции Ольги Бузовой 

вообще сложно себе предста-

вить! Ее доход в «Инстагра-

ме» за 2021 год составил аж 55 

миллионов рублей. Сможет ли 

теперь Оля и Ко заработать 

столько же в 2022-м без «Ин-

стаграма»? Есть мнение, что 

нет. Свои сверхприбыли они 

якобы потеряли безвозвратно, 

поэтому так переживают.

- Да не стоит им переживать! 

- считает Елена Ханга, которая 

сама давно уже работает и за-

рабатывает в интернете. - Я 

знаю, что многие из них сейчас 

начали свою деятельность во 

«ВКонтакте», кто-то осваива-

ет новые соцсети... Возмож-

но, конечно, что подписчиков 

станет меньше. Потому что 

за популярными блогерами и 

любимыми артистами следили 

русскоязычные люди со всего 

мира. И я не знаю, смогут ли 

те, кто не проживает в России, 

подключиться к нашим соцсе-

тям. Просто не знаю, насколь-

ко это возможно технически. 

Но россияне вслед за своими 

кумирами перейдут куда угод-

но. Поэтому блогерам-милли-

онникам волноваться не о чем. 

- А я думаю, что это нам 

надо волноваться о том, чтобы 

все закрытые соцсети снова не 

открыли, - говорит актер Бо-
рис Щербаков. - Я ужасно рад, 

что сейчас вся эта дрянь интер-

нетная заблокирована. Это же 

отлично! Информационного 

мусора меньше будет. И то, что 

блогеры и прочие бездельники 

остались без привычной пло-

щадки и деньги, которые полу-

чали из воздуха, теперь теряют, 

тоже очень хорошо, я считаю. 

Может, они задумаются над 

тем, чтобы заняться наконец 

каким-то полезным делом.
Лидия Мезина

Как покончить 
с низкопробным 

шоу-бизнесом?

«Может, теперь займутся чем-то полезным»
Знаменитости не зря лили слезы по заблокированному «Инстаграму». Они там на 

рекламе зарабатывали колоссальные деньги. А теперь все, лавочка прикрылась... 

Удастся ли звездам отвоевать обратно свои доходы?

Исполнитель хита про рюмку водки признался, 
что готов к новым отношениям. И даже озвучил требования 
к потенциальной спутнице жизни. Ее могла бы подобрать 
для певца главная телесваха страны...

Григорий Лепс тяжело с
переживал недавний раз-
вод с супругой Анной. Но 
сейчас певец уже пришел 
в себя и после долгого мол-
чания даже заговорил о 
том, что не исключает еще 
одного брака, хотя канди-
даток в жены на его гори-
зонте еще нет: «Пока мое 
сердце свободно, никакая 
девушка его еще не поко-
рила. И, скажу честно, за-
воевать его будет сложно». 
Артист озвучил те досто-
инства, которыми должна 
обладать его возможная 
избранница: «Для меня тре-
мя главными качествами 
в женщинах всегда были 
честность, порядочность и 
доброта. Времена и мода 

меняются, а эти качества
остаются бесценными!»

Есть мнение, что со
стоятельным и статусным
мужчинам не так-то просто
найти честную и порядоч
ную спутницу, поскольку
вокруг них вьются в основ
ном охотницы за деньгами
и высоким положением
Но, может, Роза Сябитова
сумеет наметанным оком
вычислить именно ту, кто
наиболее подойдет Григо
рию Лепсу?

- Ему вообще сейчас не
стоит торопиться, - считает
телесваха. - В России обес
печенный мужчина будет
женихом до самой своей
смерти. Поэтому я за Гри
гория нисколько не пере
живаю. Главное, чтобы у
него самого было желание
заняться этим деликатным
делом вплотную. Он всег
да найдет если и не лю
бовь своей жизни, то как
минимум очень достойную
женщину, которая охотно
разделит с ним достаточно
приятные годы его жизни
К нему очередь выстроится
- это точно. А уж по любви
или не по любви сложится
в итоге союз... Тут каждый
решает сам, ждать ли на
стоящей большой любви
или просто выбрать некий
максимально подходящий
тебе вариант. У нас приня
то мыслить односторонне и
осуждать женщин, которые
соглашаются жить с бога
тым мужчиной из-за денег
Но мужчины часто сами
открыто покупают чув

ва красивых женщин
р р р

ств
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Юморист своими неосторожными высказываниями 
пошатнул материальное положение собственной семьи. 
Сначала возникла проблема с концертами. 
А теперь и рекламодатели отвернулись от артиста.

Максим Галкин в одно-
часье потерял располо-
жение многих своих по-
клонников из-за того, 
что выразил протест по 
поводу спецоперации на 
Украине. Практически 
сразу был отменен давно 
запланированный концерт 
артиста в Архангельске: 
зрители, возмущенные 
позицией кумира, начали 
массово сдавать билеты. 
Следующий концерт дол-
жен был пройти в Казани, 
но его внезапно, без объ-
яснения причин перенесли 
на осень. Потом перестали 
крутить на ТВ рекламный 
ролик, в котором супруг 
Примадонны реклами-
ровал услуги одного из 
российских банков. Бо-
лее того, друг юмориста 
Андрей Данилко (он же 
- Сердючка) поведал, что 
Галкин лишился вообще 
всех своих рекламных кон-
трактов, самые крупные из 
которых были заключены 
с тем самым банком, с по-
пулярным китайским мар-
кетплейсом и с произво-
дителем лекарств. По всей 
видимости, рекламодатели 
поторопились дистанциро-
ваться от артиста. Сможет 
ли Макс это как-то испра-
вить и вернуть себе ис-
точники дохода, которые 
от него так стремительно 
ускользнули?

- Ну что касается кон-
цертов, то тут Галкин 
мало что потерял, - 
считает известный 
п и а р - т е х н о л о г 
Вадим Горжан-
кин. - Есть та-
кое понятие 
- гастрольный 
чес. Артисты 
устраивали 
туры по го-
родам и на 
этом при-
лично зара-
б а т ы в а л и . 
Сейчас уже 
нет никаких 
г а с т р о л ь -
ных чесов, 
они остались в 
прошлом. Арти-
сты вообще нахо-
дятся в такой ситуа-
ции, когда концертов 
очень мало и, соответ-
ственно, мало денег. Ну 
отменились у Галкина 
один-два концерта - они 
ему погоды не сделали 
бы в финансовом смыс-
ле. Не думаю, что по это-
му поводу он страшно 
переживает. Для него это 
не трагедия. Более того, 
Максим, на мой взгляд, 

осознанно позволил себе 
некие высказывания, пре-
красно понимая, чем они 
могут обернуться. Объяс-
ню. Артисты - это всегда 
элемент пропаганды. Так 
было, есть и будет. И сей-
час многие артисты жи-
вут в надежде, что власть 
им что-то даст в обмен на 
их лояльность. Какие-то 
туры по стране в поддерж-
ку патриотических настро-
ений. Но эти преференции 
априори не коснулись бы 
Галкина! Потому что он не 
раз уже выражал свои кри-
тические по отношению 
к власти взгляды - через 
реплики на концертах, ко-
торые потом транслиро-
вались в интернете, через 
ролики в соцсетях, над ко-
торыми все хохотали. Его 
имидж, можно сказать, 
давно уже является сомни-
тельным в этом отноше-
нии. Галкину, скажем так, 
уже нечего терять. И он 
открыто говорит то, что 

считает нужным. В ито-
ге нынешняя ситуация с 
отменой концертов и по-
терей рекламодателей 
была для него логичной. 
Он знал, что это про-
изойдет. Понимал, что 
рекламодатели опаса-
ются определенных 
последствий для себя, 
если они и дальше 
будут сотрудничать с 
таким «неблагонад-
ежным» товарищем. 
И, наверное, легко 
принял известие о 
разрыве контрактов. 
Скорее всего, ему 

пока есть на что жить. 
А дальше?.. Ну Макс 
играет вдолгую. Пред-
полагаю, что он делает 

ставку на то, что все те-
кущие внешние действия 

рано или поздно приведут 
к внутреннему кризису в 
стране. И просто заранее 
выбрал ту сторону этого 
будущего кризиса, кото-
рая кажется ему правиль-
ной и прогрессивной.

М.Н.
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Так, Чулпан Хаматова, 
которая внезапно исчезла 
из поля зрения, вдруг объ-
явилась в Латвии. Как ока-
залось, актриса (которая, 
между прочим, возглавля-
ет фонд «Подари жизнь») 
болезненно восприняла 
спецоперацию на Украине 
и предпочла покинуть Мо-
скву. Поселилась в деревне 
под Ригой. Призналась, что 
работы у нее в Прибалтике 
нет и не предвидится, а сбе-
режений хватит только на 
три-четыре месяца. Что по-
том? Возвращаться обрат-
но? Вполне возможно, что 
уже и не получится, посколь-
ку в Госдуме очень хотят за-
претить обратный въезд в 
Россию тем, кто ее покинул 
в нынешнее тяжелое вре-
мя. Первым с такой иници-
ативой выступил депутат Султан Хамзаев. А на днях 
эту идею горячо поддержал 
первый зампред Комитета 
ГД по обороне Андрей Кра-сов. Звезд, которые уехали 
из России, он назвал преда-
телями, которые выбрали 
«западный мирок, зеленые 
фантики». Мол, всех их надо 
теперь объявить персона-
ми нон грата, не пускать на 
родину и перекрыть любую 
возможность зарабатывать 
в РФ концертами, съемка-
ми в фильмах и т. д. Депутат 
пообещал, что в ближайшее 
время такой вариант «отде-
ления зерен от плевел» будет 
вынесен на широкое обсуж-

дение в Госдуме. Неизвестно, 
встревожены ли таким пово-
ротом событий перебравши-
еся в Прибалтику Эммануил Виторган и та же Чулпан 
Хаматова, поселившиеся в 
Париже Рената Литвинова и Земфира, отбывшие в США Валерий Леонтьев и Кристи-на Орбакайте и неприлично 
задержавшиеся на отдыхе в 
Израиле Иван Ургант, Ксе-ния Собчак и Максим Гал-кин с Аллой Пугачевой... Но 
явно встревожен, например, 

оставшийся в России полит-
аналитик, телеведущий Ни-колай Сванидзе:

- Ничего хорошего в идее 
«не пущать» тех, кто уехал, 
я не вижу. Плохая идея! Да-
вайте тогда вообще всех не 
пускать, кто по каким-либо 
причинам пересек границу 
РФ, даже если эти причины 
не связаны с политическими 
взглядами. Потому что как 
мы разберемся, кто и поче-
му уехал. Выехал за пределы 
своей страны - домой не воз-
вращайся! Ну и что из этого 
выйдет?! Ничего хорошего. 
Я считаю, что эта инициатива 

- чистой воды популизм. Не-
которые просто бегут впере-
ди паровоза, пытаются перед 
начальством выслужиться. 

- Я надеюсь, что все-таки 
никакого запрета на возвра-
щение для тех, кто сейчас уе-
хал, не будет, - говорит звезд-
ный адвокат Сергей Жорин. 
- Потому что в данном случае 
это будет как минимум опре-
деленное ограничение, а как 
максимум - нарушение кон-
ституционных прав, в част-
ности права на свободное 
перемещение. Те или иные 
граждане, которые уехали, 
действуют в рамках законо-
дательства, они это сделали в 
соответствии с законом, кото-
рый разрешает выезд за гра-
ницу, и на основании тех доку-
ментов, которые официально 
получили на территории РФ 
(тот же загранпаспорт). Я 
думаю, что эти заявления но-
сят популистский характер. 
Но сейчас нельзя исключать 
того, что любая, даже самая 
странная инициатива может 
быть реализована. Остает-
ся надеяться, что как раз эта 
инициатива останется на сло-
вах. Тем более что для ее во-
площения в жизнь придется 
провести очень серьезную ра-
боту: надо будет принять как 
отдельные правовые акты 
по этому поводу, так и внести 
изменения в уже существую-
щие нормативно-правовые 
акты. Но поскольку у нас 
военное положение не объ-
явлено и, как уверяет руко-
водство страны, этого делать 
не планируется, то таких вот 
категоричных запретов быть 
не должно. Это было бы из-
лишним. 

Лидия Мезина

Сбежавших звезд обратно не пустят?
В Госдуме все увереннее продвигается идея о том, чтобы запретить возвращение в страну тем, кто в период спецоперации поспешил покинуть родину. Прежде всего речь идет о звездах. Многие из них уехали за границу...

Максим Галкин
все просчитал?
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- Олеся, вы ведущая ак-
триса «Ленкома», верны 
ему вот уже больше двух де-
сятилетий. А помните, как 
впервые переступили порог 
этого театра как зритель?

- Конечно. Я тогда еще не 
мыслила быть артисткой, учи-
лась в школе. Пришла на спек-
такль «Дорогая Памелла». В 
память врезался один эпизод 
того дня: в театре между лест-
ницами на подходе к зритель-
ному залу висело (и по сей 
день висит) большое зеркало, 
и я в нем отражаюсь в какой-
то юбке, в каких-то сапогах... 
Запомнила отражение! Не 
знаю почему. И тогда же я 
взяла автограф у Збруева. Он, 
видимо, в тот день не играл, но 
заехал зачем-то в театр. Алек-
сандр Викторович мне тогда 
написал: «Удачи!» 

- И удача, между прочим, 
улыбается вам неизменно! 
Тем не менее вы ни разу не 
пожалели о том, что вы-
брали эту профессию?

- Актерская профессия - 
она прекрасная. Хотя... пре-
красная и ужасная одновре-
менно. (Смеется.) И очень 
тяжелая. Понимаете, она по-
хожа на такое решето. То есть 
приходишь в институт - тебя 
отсеивают от тех, кто по-
ступает. Приходишь в театр 
- тебя отсеивают от тех, кого 
просматривают, решают, при-
нимать в труппу или нет. Это 
такое вечное движение - ты 
все время куда-то двигаешь-
ся, двигаешься. Это трудно, 
но мне очень нравится. По-
тому что моя профессия не 
дает мне никакой возможно-
сти замереть в каком-то од-
ном состоянии, остановиться, 
успокоиться. Ты все время 
получаешь от этой жизни све-
жие эмоции. 

«Я вообще не суеверная»
- Теперь о кино. Скоро на 

канале ТВЦ выйдет сери-
ал «Орлинская». У вас там 
главная роль, играете следо-
вателя. Подарила вам эта 
работа новые яркие эмо-
ции?

- Безусловно. И героиня у 
меня интересная. Но вы зна-
ете, тут есть такой сложный 
момент... Вот про театр я еще 
могу сказать, что роль у меня 
получилась, потому что знаю: 
сделала все что могла. А кино 
- совершенно другое дело, это 
искусство визуальное и в зна-
чительной степени результат 
зависит даже не от артиста... 
Я тут была на озвучивании, 
видела отснятый материал, и 
у меня был шок. В некоторых 
кадрах я ничего, а в некоторых 
- ужасно несимпатичная. По-
этому честно: снимаясь в кино, 
в телесериале, ты до выхода 
его на экраны никогда не уз-
наешь, хорошо у тебя получи-
лось или не очень. Ты просто 
ныряешь как в омут. И дальше 
по факту получаешь реакцию 
зрителей и знакомых: они тебя 
за эту работу хвалят, вообще 
ее не замечают или ругают, го-
ворят: «Зачем ты согласилась 
на эту роль?!»

- Кто из домашних ваш 
самый преданный зритель, 
критик?

- Конечно, мой муж (Спар-
так Сумченко, актер театра 
и кино. - Ред.). Он для меня 
вообще большой авторитет 
во всех вопросах, не только 
творческих. Но муж никогда 
меня не ругает, поскольку сам 
актер и знает, что людей на-
шей профессии ругать нельзя. 
Как нельзя и относиться к нам 
слишком серьезно. Это во-
обще такой род деятельности, 
который накладывает отпе-
чаток на личность человека в 
целом. Мы люди такие, знае-
те, импульсивные, зависящие 
от внешних обстоятельств, 
очень эмоциональные, пе-
реживающие... А теперь к 
Спартаку в качестве чело-
века, к чьему мнению я при-
слушиваюсь, присоединился 
и наш старший сын Савелий. 
Он парень такой пытливый, 
творческий. Остальные дети 
еще маленькие, они просто 
радуются, когда видят маму 
на сцене или на экране.

- Савелию уже 18. Он 
определился с будущей про-
фессией?

- Он учится на артиста 
в ГИТИСе. Мы, родители, 
были против его выбора, муж 
особенно не хотел. Как я уже 
говорила, профессия наша 
очень непростая, чтобы со-
стояться в ней, одного талан-
та мало, нужна удача, а она 
улыбается не всем. Но когда 
сын сообщил нам о своем же-
лании, я сказала мужу: «Спар-
так, мы должны ему помочь, 
по крайней мере, эмоцио-
нально. Пусть даже в итоге 
окажется, что это не его путь. 
Иначе потом Савелий 
будет нас обвинять. Все 
равно это его жизнь, 
его выбор».

- Несерьезный 
вопрос про уда-
чу. Правда, чтобы 
ее привлечь, перед 
съемками разбива-
ется тарелка и все 
члены съемоч ной 
группы разбирают 
осколки?

- Да, у киношных 
есть такой обычай 
- в первый съемоч-
ный день бить та-
релку о кинокамеру. 
И перед съемками 
«Орлинской» та-
кое тоже проделы-
вали. Но я осколок 
на удачу не брала. 
(Смеется.) Я вообще 
несуеверная. Я не сажусь 
на текст, когда он падает, 
как делают артисты в теа-
тре. Зачем мне верить в эти 
приметы?

- Кстати, у вашей геро-
ини в новом сериале будет 
какая-нибудь лирическая 
линия? Или одни сплош-
ные расследования?

- Там есть такой персонаж 
- адвокат, с которым у нас... 
переглядки. (Смеется.) Вро-
де как я ему нравлюсь, вроде 
как он претендует на что-то. 
Играет его Миша Полицей-
мако. Моя Орлинская - она не 
то чтобы красавица, но тем не 
менее там за мной (то есть за 
ней) как бы приударяют еще 
двое: художник, приехавший 
в приморский городок, где все 
происходит, и водитель «газе-

ли». Так что лирическая линия 
присутствует. (Смеется.)

«Скорпионы никогда 
не предадут»

- Ну а младшим детям 
сколько лет? Какие у них ха-
рактеры?

- Агафье 15, Прохору 11 и 
Фоме 8. Школьники. Конеч-
но, характеры у всех разные. 
Один веселый, другой задум-
чивый. (Смеется.) Девочка 
- ну очень своеобразная, так 

скажем. Сейчас чуть по-

взрослела, и стало с ней по-
легче. А совсем недавно был 
период, когда я вообще не 
знала, на какой козе к Ага-
фье подъ ехать. У Спартака, 
между прочим, лучше полу-
чалось находить с дочерью 
общий язык. Но все равно 
скажу: это здорово, что дети 
дают нам возможность про-
живать разные эмоции. С 
ними вообще неизвестно 
чего ждать, откуда что тебе 
прилетит. (Смеется.) Но это 

такое счастье - видеть, как 
они растут!

- Наверное, неудивитель-
но, что ваш муж справлялся 
с подростковым возрастом 
Агафьи, ведь кроме актер-
ского образования у него еще 
диплом педагога.

- Я так скажу: у педагогов 
всегда самые трудные дети. 
Потому что одно дело - транс-
лировать свои знания и совсем 
другое - применять их на прак-
тике, когда считаешь себя са-
мым умным и знающим, уве-
ренным, что скажешь слово 
своему ребенку и он тебя по-
слушает, а вдруг оказывается, 
что получаешь удар откуда не 
ожидал. И с этой реальностью 
трудно смириться. Но Спар-
так действительно тот отец, 
с которым я могу спокойно 
оставить детей.

- У ваших детей такие не-
обычные имена. Давали их 
по святцам?

- Хотя мы с мужем начали 
ходить в храм еще до рожде-
ния детей, имена мы давали 
не по святцам. Просто они 
нам понравились - такие кра-
сивые, старорусские!

- Вы и все ваши дети ро-
дились в ноябре, дни рожде-
ния идут практически друг 
за другом. Все Скорпионы! 
Трудный знак. Или вы не 
верите в то, что звезды в 
момент рождения влияют 
на человека? Мне кажется, 
в этом что-то есть...

- Не все Скорпионы, один 
- Львенок. Савелий, он в ав-
густе родился... Вы знаете, 
я тоже замечаю, что это не 

ерунда. И Скорпи-
оны мне очень нра-
вятся. У меня много 
подруг этого знака. Я 
вообще считаю, что 
Скорпионы никогда 
не предадут, что людей 
этого знака отличает 
абсолютная порядоч-
ность. Сужу по своим 
знакомым. Да, иногда 
слышу: ой, Скорпионы, 
они такие сложные! 
Ну не знаю... Они для 
себя сложные, а в от-

ношении других, 
мне кажется, они 
внимательные и за-
ботливые. Очень 
неконфликтные. 
Во всяком случае, 
таков мой жизнен-
ный опыт.

- А как отмеча-
ете знаменатель-
ные даты, в один 
день? Накрыва-
ется общий стол?

- Нет-нет. У меня 
такая работа - то 

спектакль, то съем-
ки, то еще что-то. Поэтому со-
браться всем вместе за одним 
столом в определенный день 
не всегда удается. Но подарки 
дарятся всем, то есть если день 
рождения, скажем, у Прохора, 
подарки получает не только 
он, но и остальные дети. В день 
рождения другого ребенка - 
так же. Поэтому ноябрь у нас 
- такой бесконечный праздник. 
(Смеется.) Весь месяц отмеча-
ем дни рождения...

Марина Бойкова

Олеся Железняк: 
«К актерам нельзя 

относиться слишком 
серьезно»
Ни грамма косметики, ни капли гламурности, полное отсутствие 
звездности. И в личной жизни актриса Олеся Железняк такая же 
оригиналка - четверо детей от одного мужа!.. Много воды утекло с 
момента ее дебюта в кино в фильме «Ландыш серебристый». С тех пор 
фильмография Олеси каждый год пополняется новыми интересными 
работами...
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  5  лучших фильмов

1. «Ландыш серебристый», 2000 г.
2. «Моя прекрасная няня», 2004-2008 гг.
3. «Сваты», 2010-2021 гг.
4. «Восемь первых свиданий», 2012 г.
5. «Казанова», 2020 г.

с Олесей Железняк
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Элиста - центр 
буддизма в России

Золотая обитель Будды 
Шакьямуни - самый большой 
буддистский храмовый ком-
плекс в России - находится 
в столице Калмыкии. В нем 
служит множество мона-
хов, приехавших из Тибета. В 
храме находится огромный 
золотой барельеф Будды, 
сидящего на цветке лотоса, 
а на территории комплекса в 
многочисленных беседках в 
восточном стиле расположе-
ны причудливые статуи вели-
ких учителей буддизма. Вход 
в храм для всех бесплатный. 
Нужно будет только снять 
обувь у порога и соблюдать 
правила: вести себя тихо, не 
мешать молитвам верующих.

Кроме того, в пригороде 
Элисты расположен буддист-
ский дацан (монастырь), рас-
писанный красочными фре-
сками. Там можно покрутить 
молитвенные барабаны и за-
гадать желание.

Приятно пройтись также 
по центру города, побывать в 
местном краеведческом му-
зее, не похожем на обычные 
музеи мира, попить необыч-
ный калмыцкий соленый чай 
в настоящей юрте в пригоро-
дах. Правда, с гостиницами в 
Элисте не очень хорошо. Но 
не проблема по интернету 
найти и снять квартиру на лю-
бой срок. Что примечательно: 
здесь все дешево, а местные 
жители добры и приветливы, 
с удовольствием объясняют 
туристам, как пройти к до-
стопримечательностям и где 
можно отведать традицион-
ную калмыцкую кухню.

Выборг - 
средневековый замок 
и рыцарские турниры

Всего полтора часа на «Ла-
сточке» от Санкт-Петербурга 
и примерно столько же на 

машине - и причудливый 
средневековый Выборг пе-

ред вами. Именно здесь распо-
ложен самый древний жилой 
дом в России - он стоит с XVI 
века. И самый древний нежи-
лой - с XIV.

За свою долгую историю 
Выборг успел побыть швед-
ским, финским и русским. В 
архитектуре, соответственно, 
эклектика. На набережной 
стоят ладьи викингов, остав-
шиеся еще со съемок фильма 
«И на камнях растут деревья».

Но самое интересное, ове-
янное легендами место в 
городе - это Выборгский за-
мок на острове. Его брал сам 
Петр Первый. Это самый 
древний рыцарский замок на 
территории России. Летом в 
его дворе, на территории рас-
положенных рядом Аннен-
ских укреплений, проводятся 
рыцарские турниры, иногда 
даже с участием конных ры-
царей. Эти представления 
неизменно собирают массу 
зрителей. Там же можно по-
слушать средневековую му-
зыку менестрелей, побывать 
на костюмированных балах и 
приобщиться к алхимии.

А любителям северных 
пейзажей и меланхолии стоит 
побывать в живописном пар-
ке Монрепо, где, говорят, до 
сих пор бродят привидения.

Дагестан - наш ответ 
норвежскому Языку 
Тролля

В Дагестане в последние 
годы активно развиваются 
гостевые дома. Цены вполне 
умеренные. Туристов привле-
кают великолепные горные 
виды и то, что на Каспии 
тоже можно купаться.

- Каждый водитель, кото-
рый нас подвозил, был свое-
образным гидом, - сообщила 
путешествовавшая по Даге-
стану автостопом с друзьями 
студентка из Питера Мария. - 
Рассказывал нам про каждый 
куст, который мы проезжали, 
и в очередной раз повторял 
про то, что республика во-
обще не такое опасное ме-
сто, каким его описывают 
в СМИ. Похоже, жителям 
очень хочется отделаться от 
этого клейма.

Помимо самого древнего 
города на территории России 
- Дербента, который может 
похвастаться старинной кре-
постью, в Дагестане немало 

красивых мест. Чаще всего 
туристов везут посмотреть на 
Сулакский каньон. Контраст 
высоких гор и змеящейся на 
дне реки впечатляет.

Не менее интересна Кара-
дахская теснина - живописная 
узкая щель в скалах.

В высокогорном селении 
Старый Гоор можно увидеть 
старинные родовые оборони-
тельные башни. А совсем ря-
дом от этого селения есть вы-
ступ над пропастью, фото на 
котором выглядят не хуже, 
чем фото со знаменитого 
норвежского Языка Тролля.

Карелия - Рускеала 
и Сейдозеро

Затопленный мраморный 
карьер Рускеала - место по-
трясающей красоты в Каре-
лии. Можно покататься там 
на лодках и сходить в мрамор-
ные штольни с потрясающей 
акустикой. Не забудьте захва-
тить с собой теплую одежду: в 
штольнях довольно холодно. 
В Рускеалу массово возят ту-
ристов на автобусах от Санкт-
Петербурга. Можно добрать-
ся и на своей машине.

А вот до Сейдозера до-
браться можно только в ту-
ристической группе под руко-
водством опытного гида. Но 
места там просто сказочные. 
На скалах вблизи береговой 
линии Сейдозера можно най-
ти древние петроглифы.

Теберда и Домбай 
- горные водопады 
и озера

В Карачаево-Черкесии 
сотни ледяных озер и одно 
теплое. В расположенном 
между живописных гор в 
самом сердце Теберды те-
плом озере Кара-Кель летом 
можно купаться и кататься 
на водных велосипедах. В не-
скольких шагах от него - вход 
в Тебердинский заповедник, 
где дети могут покормить 
зубра, погладить пятнистого 
оленя, посмотреть на хищни-
ков в просторных вольерах.

В Теберде также все деше-
во. И не проблема арендовать 
по интернету квартиру или 
целый гостевой дом. В приго-
роде (можно доехать на такси 
и пройти по стрелкам по жи-
вописному заросшему мхом 
лесу) находится красивый во-
допад Шумка. А на полпути 
между Тебердой и Домбаем - 
поворот на Бадукские озера, 
которые считаются одними 
из самых красивых в мире.

Кстати, на такси от Тебер-
ды до Домбая всего 15 минут 
езды. В Домбае можно пока-
таться на канатных дорогах, 
полюбоваться исчезающим 
из-за глобального потепле-
ния Алибекским ледником и 
все увеличивающимся из-за 
таяния вечных льдов Али-
бекским водопадом.

Летом, когда нет опасности 
схода лавин, открыт путь и 
на туманное озеро Туманлы-
Кель, полное форели. Места 
потрясающей красоты!

А тем, кто хочет забраться 
повыше, можно съездить и в 
соседнюю Кабардино-Бал-
карию полюбоваться на по-
тухший вулкан Эльбрус. Это 
самая высокая гора на тер-
ритории европейской части 
России.

Конечно, эти маршруты - 
лишь малая толика тех красот, 
что можно увидеть в России. 
Для москвичей ближе всего 
будет прокатиться по городам 
Золотого кольца. Любителям 
Мертвого моря в Израиле 
стоит посетить соленое озе-
ро Баскунчак в Астраханской 
области: там можно спокойно 
походить по толстой корке 
соли как по льду и почув-
ствовать себя нетонущим ре-
зиновым мячиком в соляной 
купели. В Казани, помимо 
старинного Казанского крем-
ля и достопримечательностей 
самого города, непременно 
стоит посетить эклектичный 
храм Всех Святых в приго-
роде. Открыты для туристов 
города Кавминвод. Что уж 
говорить про красоты Урала, 
Байкала и Долины гейзеров. 
В России действительно есть 
что посмотреть.

Ольга Поплавская,
фото автора
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 ГДЕ ОТДОХНУТЬ ЭТИМ 
ЛЕТОМ РОССИЯНАМ?

Чем заменить ушедшие 
Booking и Airbnb
В России остаются отечественные 
сайты бронирования: Ostrovok, «Су-
точно.ру», «Броневик», Tvil, «Яндекс. 
Путешествия», OneTwoTrip, «Квар-
тирка», «Авито». Кроме того, всегда 
можно вбить в поисковик «квартиры в 
аренду посуточно для путешествен-
ников» в том городе, который собира-
етесь посетить, и что-нибудь найдет-
ся. А далее уже надо договариваться 
по телефону с владельцем квартиры. 
Чтобы избежать мошенничества, до-
говаривайтесь, что оплату отдадите, 
как только заселитесь в квартиру.

маши
средне

ред вами
ложен са

Р

Поскольку зарубежный отдых для нас в этом году под большим вопросом, 
«МН» подготовил подборку красивых и экзотических мест в России, где 
весьма познавательно можно провести свой отпуск.
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Победит ли машина 
человека?

Стоит заметить, что ис-
кусственный интеллект (ИИ) 
- понятие широкое. Даже 
калькулятор можно считать 
таковым. А сегодня уже появ-
ляются и роботы - не просто 
машины, а созданные по обра-
зу человека, которые, напри-
мер, работают в банке или на 
ресепшен. Это уже тревожит: 
может, завтра такой робот за-
менит нас на рабочем месте? 
Это прикладной искусствен-
ный интеллект, но опасность 
представляет, считают специ-
алисты, сильный ИИ - сверх-
разум будущего.

А предпосылки есть. Пол-
века назад у человечества 
появился вопрос: победит ли 
машина человека? В 1968 
году международный гросс-
мейстер, шахматист Дэвид 
Леви даже заключил пари: он 
заявил, что ни один компью-
тер не победит его в течение 
10 лет. И он выиграл спор. Но 
прошло время - и машины 
стали умнее! Леви проиграл 
в 1989 году программе Deep 
Thought. Позже с этим ком-
пьютером состязался Гарри 
Каспаров - сначала выиграл, 
но чуть позже и он проиграл 
искусственному разуму.

«Через 30 лет роботы смо-
гут делать практически все, 
что умеют делать люди», - 
предупреждает Моше Варди, 

израильский профессор вы-
числительной инженерии и 
директор Института инфор-
мационных технологий Кена 
Кеннеди при Университете 
Райса. Он считает, что в конце 
концов роботы отнимут рабо-
ту у половины жителей Земли.

За нас решают 
рекламные ролики

Мы можем видеть влияние 
искусственного интеллекта и 
в бытовой жизни. Все мы ак-
тивно пользуемся интернетом 
и соцсетями. Оказывается, ИИ 
решает все за нас, а мы этого 
даже не замечаем! По мнению 
доктора медицинских наук, 
члена-корреспондента РАО 
Александра Кондакова, искус-
ственный интеллект, влияя на 
нас через соцсети, приводит 
общество к деградации.

Реклама вообще имеет 
свойство работать с психикой, 
влияя на наш выбор. Мы под-
сознательно принимаем реше-
ния не по собственной воле - за 
нас решает реклама. Работает 
она и в соцсетях: не успели мы 
обсудить с друзьями свое же-
лание что-то купить, как алго-
ритмы соцсетей подкидывают 
нам рекламу этого товара. И 
наоборот: наталкиваясь посто-
янно на рекламу того или ино-
го товара или услуги, мы вдруг 
решаем приобрести это, хотя 
вроде бы нам было не нужно. 
Александр Кондаков считает, 

что интернет-пользователи 
приобретают до 80% товаров 
и услуг, пользуясь рекоменда-
циями искусственного интел-
лекта, а не своим желанием: 
«Искусственный интеллект 
моделирует поведение челове-
ка-пользователя, подталкива-
ет к выбору популярных или 
специально продвигаемых ре-
шений. И тут возникает очень 
серьезный вопрос: получается 
так, что лучшее решение - са-
мое простое. И это деформи-
рует сознание пользователя, 
превращается в философию 
жизни».

Ученый полагает, что та-
ким образом искусственный 
интеллект не просто манипу-
лирует нами, а внушает нам 
иные ценности, что опасно, 
- так общество может изме-
нить свои принципы и миро-
воззрение.

По мнению психолога 
Светланы Фалалеевой, соци-
альные сети и реклама могут 
негативно влиять на опреде-
ленный тип людей - это лег-
ковнушаемые, зависимые от 
чужого мнения пользователи 
интернета: «Такие люди не 
умеют мыслить самостоя-
тельно, принимать решения, 
и поэтому им нужен внешний 
индикатор для каких-либо дей-
ствий или умозаключений». 
Специалист считает, что на 
умеющих думать и рассуждать 
искусственный интеллект не-
гативного влияния не окажет. 

В чем опасность 
«роботизации» 
образования?

Еще одна опасность, кото-
рую видит Кондаков в бурном 
захвате искусственным интел-
лектом различных сфер нашей 
жизни, - внедрение его в обра-
зование. Ученый убежден, что 
ИИ не может отвечать на слож-
ные вопросы. Кроме того, ис-
кусственный разум не владеет 
EQ, попросту говоря, эмоциями, 
а значит, не сможет научить де-
тей творчески подходить к ре-
шению различных задач.

Но с точки зрения психоло-
гии искусственный интеллект 
не может повлиять на развитие 
и IQ людей в том случае, если 
человек сам захочет получать 
знания и развиваться в любых 
интересных ему направлениях. 
«Даже в самых глухих дерев-
нях, где нет ИИ, люди находят 
способы быть образованнее и 
умней. Также и в мегаполисах 
наличие ИИ не влияет на лю-
дей, которые занимаются лю-
бимыми полезными делами и 
стремятся к развитию», - пола-
гает Светлана Фалалеева. Ну 
а вот если человек не заинте-
ресован в саморазвитии, то ма-
шинный разум может вполне 
захватить его ум. Без собствен-
ных усилий, направленных на 
расширение своего кругозора, 
углубление знаний, мы будем 
обречены на бедность мысли и 
деградацию.

Школьники, безуслов-
но, должны учиться в жи-
вых классах и там получать 
первые жизненные опыты, 
говорит психолог. Это важ-
но для становления лично-
сти. «Думать, сталкиваться 
с трудностями, принимать 
решения, спорить, оши-
баться, взаимодействовать 
с другими детьми, помогать 
друг другу необходимо для 
каждого человека с раннего 
детства. Иначе наших детей 
ждет не только снижение 
умственных способностей, 
но и неумение общаться с 
людьми», - замечает Светла-
на Фалалеева.

И тем не менее мы не мо-
жем отрицать и плюсов ис-
кусственного интеллекта. Он 
дает нам возможность мгно-
венно получать информацию, 
развивать все сферы совре-
менной жизни. «Искусствен-
ный интеллект приносит 
пользу во всех направлениях 
- медицине, промышленности, 
торговле, изучении космоса и 
океана. Это делает нас более 
свободными и дает возмож-
ность не растрачивать свои 
жизненные ресурсы», - счита-
ет Светлана Фалалеева.

Но все же создан искус-
ственный разум был челове-
ком. Управляем им мы. «Че-
ловеческий мозг уникален, 
- напоминает психолог. - И он 
на пьедестале».

Евгения Кузнецова

  В начале 1990-х годов 
в мировой прокат вы-

шел популярный блок-
бастер «Парк Юрского 

периода», в котором 
говорилось о том, что 

может произойти в 
случае клонирования 
динозавров. В то вре-

мя подобный сюжет 
выглядел фантасти-

кой, но в наши дни он 
вполне может стать 

реальностью. 

Недавно ученые из Шве-
ции сумели воссоздать ДНК 
сибирского мамонта, что, 
скорее всего, предоставит 
им возможность получить 
«из пробирки» детеныша 
этого большого и красивого 
животного. В этом случае 
человечество своими гла-
зами увидит, как выглядели 
мамонты, жившие в Сибири 
более миллиона лет назад. 
Необходимые материалы 
ДНК были получены из зу-
бов животных, после смерти 
навеки замороженных в веч-
ной мерзлоте от 0,87 до 1,65 
миллиона лет назад.

Сложно сказать, откуда 
у ученых столь сильная лю-
бовь к мамонтам, но попытки 
их клонирования продолжа-
ются на протяжении доста-
точно длительного времени. 
В частности, японцы с 2016 
по 2022 год четыре раза пы-
тались искусственным об-
разом осеменить самку сло-
на семенем, в которое были 
добавлены элементы ДНК 
мамонта. К сожалению, на 
первых неделях беременно-
сти происходило отторжение 

плода. Тем не менее, как по-
казала практика, теоретиче-
ски клонирование мамонта 
в наши дни возможно. Еще 
в 2010-м группа американ-
ских ученых заявляла, что к 
2020 году в зоопарках пла-
неты уже можно будет уви-
деть маленьких мамонтят. 
Правда, после назначенно-
го срока прошло уже два 
года, а клонированные 
мамонты, несмотря на 
затраченные полтора 
десятка миллиардов 

долларов, пока так и не по-
явились.

Но если американские 
ученые расписались в своей 

несостоятельности, то груп-
па российских исследовате-
лей считает, что клонирова-
ние мамонта - задача вполне 
выполнимая. Для этого кро-
ме ДНК, выяснили ученые, 
необходимы кровь и спер-
матозоиды вымершего жи-
вотного, которые неплохо 
сохранились в условиях веч-
ной мерзлоты. Поскольку 
эксперименты по оплодотво-
рению самки слона для вына-
шивания детеныша мамонта 
потерпели неудачу, сейчас 
активно идут эксперименты 
по созданию искусственной 
яйцеклетки на основе ге-
нома мамонта. По мнению 
большинства исследовате-
лей, успешное клонирова-
ние мамонта - вопрос самого 
ближайшего времени. Наи-
более активно над решением 
данной проблемы работают 
якутские и корейские уче-

ные из Фонда поддержки и 
сохранения природного 
и культурного наследия 

«Эффект мамонта», Си-
бирского отделения РАН, 
Академии наук Республики 
Саха (Якутия) и компания 
ArtembryogenEngineering.

Дмитрий Соколов

КОГДА В ЗООПАРКАХ МИРА 
ПОЯВЯТСЯ МАМОНТЫ?

ИСКУССТВЕННЫЙ ИНТЕЛЛЕКТ 
МАНИПУЛИРУЕТ ЛЮДЬМИ
Эксперты еще ранее прогнозировали, что искусственный интел-
лект может превзойти по своим возможностям человеческий мозг. 
Не вытеснят ли нас роботы?

Согласно исследованиям ученых, проблемы с чтением ДНК 
живого организма начинаются спустя 521 год после его гибе-
ли. Соответственно, даже при изучении костного материала 
динозавров, умерших миллионы лет назад, сохранившиеся 
цепочки ДНК настолько коротки, что прочесть их практически 
невозможно. Впрочем, с развитием технологий всегда остает-
ся шанс, что ученые смогут даже по имеющимся обрывочным 
ДНК-цепочкам воскресить монстров из далекого прошлого. 

ПОЯВЯТСЯ ЛИ В ЗООПАРКАХ ДИНОЗАВРЫ?
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Благодаря рекламе неко-
торые из них уже знакомы 
многим. Наверное, все пом-
нят ролик, в котором мазь, 
нанесенная на кожу, проника-
ет прямо в сустав, как будто 
между ними нет никаких пре-
град (на самом деле суставная 
капсула труднопроницаема). 
А кто не видел ролик, посвя-
щенный другому препарату в 
желтой упаковке? По ТВ его 
крутят без конца! Помните, 
там женщина утверждает, что 
ей помогает лекарство толь-
ко в упаковке такого цвета?

Но мы рекомендуем вы-
бирать препараты не по упа-
ковке, а по сути. Реклама не 
столько информирует, сколь-
ко сбивает с толку, поэтому 
потребителю разобраться в 
таких средствах очень непро-
сто. Тем более что в аптеках 
подобных препаратов пруд 
пруди. Продаются они без ре-
цепта, а значит, пользоваться 
ими можно самостоятельно. 
И мы попытаемся научить 
вас делать это правильно. Для 
начала нужно понять, что все 
разнообразие таких обезбо-
ливающих растирок можно 
свести всего к трем группам 
препаратов.

Первая группа - 
обезболивающие 
в виде мази

В эту группу входят мазил-
ки, сделанные на основе актив-
ных компонентов, родствен-
ных ибупрофену, диклофенаку, 
мелоксикаму и прочим обез-
боливающим и противовос-
палительным средствам (см. 
«Наша справка»). Это значит, 
что механизм их действия в ма-
зях и таблетках одинаков - они 
облегчают боль и уменьшают 
воспаление.

Но отличия между таблет-
ками и мазями есть. Действу-
ющие вещества из первых, 
чтобы попасть к больному 
месту, должны всосаться из 
кишечника и вместе с кровью 
попутешествовать по всему 
организму. А мази и гели соз-
давались с надеждой на то, что 
они будут всасываться через 
кожу и проникать глубоко в 
пораженные ткани и суставы. 
Надежда оправдалась лишь 
отчасти: в кожу и неглубокие 
слои подкожной клетчатки 
активные компоненты про-
никают. Но вот достигают ли 
они больших глубин? В этом 
вопросе между учеными со-
гласия нет. Одни утвержда-
ют, что лекарство проходит и 
внутрь сустава. Другие ученые 
мужи считают, что в сустав 
они попадают тем же путем, 
что и таблетки: через общий 
кровоток. В доказательство 
они приводят следующий 
факт: наносят мазь на одну 
коленку, а препарат находят 
сразу в двух. Как же быть нам, 
потребителям? Неглубокие 
травмы можно лечить мазил-
ками, а серьезные заболева-
ния суставов - таблетками.

Вторая группа - лечат 
теплом

Это мази и растворы, сде-
ланные на основе скипидара 
(терпентинное масло), яда га-
дюки, пчелиного яда, ментола, 
эвкалиптового и гвоздичного 
масел, жгучих веществ из пер-

ца (капсаицины) и прочих со-
гревающих компонентов. Они 
вызывают местное раздра-
жение (поэтому препараты 
этой группы так и называют 
- раздражающими средства-
ми). Это рефлекторно уве-
личивает кровоток и способ-
ствует выделению активных 
веществ. В результате боль 
утихает, а восстановительные 
процессы происходят более 
активно.

Нрав у подобных мазей 
разный. Есть и такие, кото-
рыми можно вызвать ожог, 
поэтому наносить их (хотя бы 
в первый раз) нужно осторож-
но и в небольшом количестве 
- выдавливайте лекарство из 
тюбика очень экономно. В 

легких и пустяковых случаях 
старайтесь выбрать средство 
помягче. Вообще подобные 
препараты лучше подбирать 
индивидуально, методом проб 
и ошибок. Кстати, эти лекар-
ства, несмотря на то, что не 
содержат чисто обезболиваю-
щих веществ, могут помогать 
не хуже, чем препараты пер-
вой группы.

Третья группа - 
комбинированные 
препараты

Такие препараты содержат 
не менее двух активных ве-
ществ. Одно обязательно из 
двух первых групп. Но часто 
это бывают компоненты сразу 
из обеих групп, а к ним нередко 
еще добавляют другие веще-
ства, обычно бензокаин (это 

родственник новокаина, лидо-
каина и ксикаина). Эти препа-
раты используют для местной 
анестезии при удалении зубов 
и даже при проведении неболь-
ших хирургических операций. 
Но в мази и гелях они такой 
силой не обладают, к тому же 
действуют очень недолго.

Как понять, к какой 
группе относится 
ваше лекарство
Средств местного воздей-

ствия в аптеках так много, что 
вряд ли нужно здесь перечис-
лять их названия. Вы сами смо-
жете понять, к какой группе 
они относятся, посмотрев в ин-
струкции состав, а также разде-
лы «Фармакотерапевтическая 
группа» или «Фармацевтиче-
ское действие».

Например, если вы возьмете 
одно из самых рекламируемых 
средств «Долгит», то увидите, 
что в его составе только одно 
вещество - ибупрофен (кста-
ти, мазей с этим компонен-
том очень много). А в разделе 
«Фармакотерапевтическая 
группа» указано, что это не-
стероидный противовоспали-
тельный препарат (НПВП). То 
есть это лекарство из первой 
группы.

Или вот мазь «Сустэффект 
скипидарный». У нее тоже 
всего одно активное вещество 
- скипидар. Мы знаем, что он 
обладает местнораздражаю-
щим действием. Раздел «Фар-
макотерапевтическая группа» 
это подтверждает, там так и 

написано: «Местнораздражаю-
щее средство природного про-
исхождения».

Другой пример - гель «Дип 
рилиф». В его составе два ак-
тивных компонента - уже зна-
комый вам ибупрофен и еще 
ментол, последний обладает 
умеренным местнораздража-
ющим действием. Значит, это 
препарат комбинированный, 
он обеспечивает двойной эф-
фект и относится к третьей 
группе.

Когда и какими 
мазилками лечиться?

Часто лекарства первой 
группы представляют как 
наиболее эффективные, ведь 
они содержат самые настоя-
щие анальгетики - НПВС. На 
деле это не совсем так. При 
ушибах, поверхностных или 
простых болях в суставах они 
могут быть неплохи. Но во 
многих случаях бывает необ-
ходим еще и согревающий эф-
фект. Причин тому несколько. 
Известно, что тепло само по 
себе лечит миалгии и неврал-
гии, облегчает боль в суставах 
и даже помогает при сильных 
болях в пояснице. Поэтому в 
таких случаях лучше исполь-
зовать препараты второй или 
третьей группы. Их способ-
ность согревать будет совсем 
не лишней. Плюс благодаря 
теплу они еще и расслабляют 
мышцы, снимая спазмы. А при 
миалгиях, невралгиях и болях, 
связанных с позвоночником 
(так называемые корешко-
вые боли или радикулиты), 
этот спазм играет очень важ-
ную роль - он может пережи-
мать нерв, вызывая боль. И в 
ряде случаев только рассла-
бление мышц может оказы-
вать потрясающий эффект, 
которого не достичь одними 
анальгетиками (НПВС).

Олег Днепров
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Ибупрофен, диклофенак, 

мелоксикам и другие проти-
вовоспалительные и обезбо-
ливающие компоненты вхо-
дят в группу так называемых 
нестероидных противовос-
палительных средств (НПВС). 
Наверняка какие-то из этих 
средств вам уже встречались 
в виде таблеток. Но среди 
них бывают и такие НПВС, ко-
торые в таблетках вы уже не 
найдете. Когда-то они были, 
но из-за побочных эффектов 
их списали и теперь исполь-
зуют только в наружных сред-
ствах. Это относится, напри-
мер, к таким компонентам, 
как фенилбутазон, метилса-
лицилат, нимесулид.
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Место нанесения препа-
ратов 2-й и 3-й групп нужно 
обязательно держать в тепле, 
повязав шерстяной платок, 
надев специальный пояс на 
спину или манжету на сустав 
либо свитер, носки и т. п.
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Мазь или гель?
Два слова о лекарствен-

ных формах. Мази и кремы 
обычно делаются на жировой 
основе, а гели - на спиртовой. 
Поэтому мази пачкают одеж-
ду, а гели обычно нет. Если 
это для вас важно, учтите это 
при покупке. 

КСТАТИ

Сейчас в межсезонье быстро меняются погода 
и давление, часто обостряются боли в суставах 
и пояснице, а также всякие невралгии и миалгии. 
Для лечения таких состояний фармацевтические 
компании придумали массу наружных 
обезболивающих средств - мазей, гелей, кремов.
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21.05
21.06 БЛИЗНЕЦЫ

23.11
21.12 СТРЕЛЕЦ

Слабым звеном на этой неде-
ле будет эмоциональная вос-
приимчивость Близнецов. Худ-
шие опасения могут частично 
сбыться, однако независимо от 
обстоятельств вы должны оста-
ваться оптимистами. Не пытай-
тесь форсировать события в 
пятницу. Во вторник держите 
эмоции под контролем.

Благоприятные дни - 23 и 24.
Неблагоприятные дни - 26 и 29.

Стрельцы сейчас должны 
протянуть руку помощи как 
близким, так и просто незна-
комым людям. Сейчас у вас 
есть все шансы оказать под-
держку другим и зарядиться 
позитивом. В среду поза-
ботьтесь о своем здоровье, 
не переедайте. Будьте осто-
рожны с новыми знакомства-
ми в пятницу.
Благоприятные дни - 23 и 27.
Неблагоприятные дни - 24 и 28.

21.03
20.04 ОВЕН

24.09
23.10 ВЕСЫ

21.04
20.05 ТЕЛЕЦ

24.10
22.11 СКОРПИОН

22.06
22.07 РАК

22.12
20.01 КОЗЕРОГ

23.07
23.08 ЛЕВ

21.01
19.02 ВОДОЛЕЙ

24.08
23.09 ДЕВА

20.02
20.03 РЫБЫ

Внутренний дискомфорт и 
проблемы на работе могут 
слегка выбить Овнов из ко-
леи. Крепитесь, уже на следу-
ющей неделе все встанет на 
свои места. В среду доверь-
тесь интуиции и действуйте по 
ситуации. В субботу - удачное 
время для крупных приобре-
тений.

Благоприятные дни - 23 и 25.
Неблагоприятные дни - 26 и 29.

Тельцы сейчас должны про-
явить осторожность. Быстро 
выполненная работа еще не 
является гарантией точности, 
а на исправление ошибок при-
дется потратить немало време-
ни. Не расстраивайтесь, если 
кто-то не оправдает ваших 
ожиданий в четверг. Выходные 
проведите в обществе прият-
ных вам людей.
Благоприятные дни - 23 и 26.
Неблагоприятные дни - 24 и 28.

Это идеальное время, чтобы 
помириться с врагами, найти 
и завязать новые знакомства. 
Звезды советуют Ракам стать 
внимательными слушателями 
и наблюдателями. В субботу 
займитесь своей внешно-
стью. Во вторник ощутите 
любовь к возвышенному, 
лучшее время для посещения 
выставки.
Благоприятные дни - 23 и 25.
Неблагоприятные дни - 26 и 29.

Львы в попытке быть другом 
для всех могут попасть в не-
приятности. Постарайтесь со-
блюдать границы и не прово-
дить с некоторыми персонами 
слишком много времени. В 
четверг будьте внимательны 
с расчетами, велик риск оши-
биться. В понедельник пола-
гайтесь только на собствен-
ную интуицию.
Благоприятные дни - 26 и 27.
Неблагоприятные дни - 23 и 24.

Личная собственность Дев 
может превратиться в зону по-
тенциальной напряженности. 
Вы можете столкнуться с по-
следствиями плохого ремонта 
или неисправностью обо-
рудования. В пятницу будьте 
самоуверенны и активны. Во 
вторник ваш партнер займется 
разжиганием страстей. 

Благоприятные дни - 24 и 25.
Неблагоприятные дни - 26 и 28.

Звезды рекомендуют Весам 
вкладывать деньги в образо-
вание. Не останавливайтесь 
на достигнутом, продолжай-
те учиться новым вещам, за-
пишитесь на курсы. В пятницу 
доделайте домашние дела. В 
понедельник будьте активнее 
на службе, не бойтесь выска-
зывать свое мнение.

Благоприятные дни - 24 и 28.
Неблагоприятные дни - 25 и 26.

Возможно, Скорпионы захотят 
еще раз проанализировать 
последние события или поде-
литься своими переживаниями 
с кем-то. Потратьте некоторое 
время на себя и свои личные 
потребности. В среду займи-
тесь имиджем. В понедельник 
возможны просчеты на работе, 
будьте предельно аккуратны.

Благоприятные дни - 25 и 28.
Неблагоприятные дни - 24 и 27.

Слишком осторожные Козе-
роги на этой неделе могут ре-
шиться на невиданный риск. 
Чтобы не увязнуть в пробле-
мах других, звезды советуют 
вам все же ненадолго залечь 
на дно. Четверг хорош для на-
пряженной работы. Субботу 
проведите активно, не сидите 
дома, отправляйтесь на про-
гулку.
Благоприятные дни - 23 и 26.
Неблагоприятные дни - 25 и 29.

Водолеям следует готовить-
ся к новым подвигам, однако 
главное - начать в правиль-
ной последовательности. Не 
стоит резко менять свой стиль 
жизни, место проживания или 
профессиональный статус. В 
среду позаботьтесь о близ-
ких. Будьте осторожны с новы-
ми знакомствами в выходные. 

Благоприятные дни - 25 и 26.
Неблагоприятные дни - 23 и 24.

Рыбам придется забыть о лич-
ных потребностях. Если вы со-
стоите в браке, убедитесь, что 
выступаете единым фронтом в 
решении насущных вопросов: 
и при совершении сделок с не-
движимостью, и при планиро-
вании семейного бюджета. В 
пятницу займитесь спортом. В 
понедельник возможны роман-
тические знакомства.
Благоприятные дни - 24 и 25.
Неблагоприятные дни - 23 и 27.

ОТ  ВИКТОРИИ  ЗВЕЗДНОЙПРОГНОЗ

23 - 29 
МАРТА

23 марта квадратура Меркурия и Плутона прибавит интриг и подозрительности. 24 марта - оп-
позиция Меркурия и Юпитера: день повышенного риска, будьте готовы к трудностям во взаимо-
понимании с руководством или родителями. 26 марта соединение Меркурия и Урана поможет 
найти оригинальные решения трудных вопросов, возможны сбои в работе электроники и про-
блемы с транспортом. 27 марта - секстиль Марса и Нептуна: день идеален для занятий музыкой 
и литературой.

АСТРОЛОГИЧЕСКИЙ

Магазины зоотоваров 
сегодня переживают непро-
стые времена. Любители 
животных бросились ску-
пать привычные корма для 
своих кошек и собак, полки 
магазинов опустели за счи-
таные дни.

«Сейчас люди бешено 
скупают корма для живот-
ных. Повсюду паника. Зво-
нишь производителям и дис-
трибьюторам, а у них уже 
стоят ограничения по отпу-
ску в одни руки. Я призываю 
вести себя разумно, забыв 
про наш привычный россий-
ский ажиотаж», - рассказа-
ла журналистам фелинолог 
Ангелина Сиротина.

Торговцы продают свой 
товар за бешеные деньги. 
За 12-килограммовый ме-
шок корма, который стоил 
7 тысяч рублей, теперь про-
сят 12 тысяч. Корм преми-
ум-класса для кошек можно 
приобрести за 6 тысяч ру-
блей, в то время как раньше 
он стоил около 2 тысяч.

Первые комментарии 
специалистов разделились. 
Главный ветеринарный врач 
одной из частных клиник На-
талья Соловьева считает, что 

никакой трагедии не произо-
шло - российский товар смо-
жет заменить импортный. 
«Почему-то считается, что у 
них все качественное, а у нас 
не очень. К кормам для жи-
вотных это уж точно не от-
носится. Большая проблема 
российских производителей, 
скорее, в продажах: у многих 
не очень хорошо развита ди-
лерская сеть, а агрессивная 
политика и огромные вло-
жения в рекламу зарубеж-
ных поставщиков вытесня-
ют российские продукты с 
прилавков», - объясняет Со-
ловьева.

Эксперты, уверенные в 
качестве отечественного 
корма, не сомневаются, что 
для питомцев перейти с им-
порта на российскую пищу 
не составит никакого труда. 
«Максимум, что может угро-
жать при смене привычного 
рациона, - диарея. Избежать 
этого тоже можно, если пе-
реходить с одного произво-
дителя на другого плавно - в 
течение 5-7 дней, за которые 
питомец сможет адаптиро-
ваться к другому корму и его 
вкусу, размеру и форме гра-
нул», - добавляет врач.

Другие специалисты счи-
тают, что заменить запад-
ный товар для кошек и со-
бак пока невозможно. «Наш 
рынок еще недостаточно ис-
следован диетологами. Толь-
ко сейчас в России начинают 
анализировать большой, как 
оказалось, ассортимент оте-
чественных кормов. И не со 
всеми из них мы согласны. 
Где-то много углеводов, где-
то вообще не указан состав», 
- заявила ветеринарный дие-
толог Анна Су-
аро.

Она говорит, 
что если с про-
стыми корма-
ми ситуация 
может стаби-
л и з и р о в а т ь -
ся, то купить 
специальный 
продукт для 
животных с 
заболеваниями почек и же-
лудочно-кишечного тракта 
будет непросто. До сих пор 
спецпитание в России произ-
водили лишь редкие компа-
нии, а основной поток шел 
из-за рубежа. «Не все дието-
логические линейки на этих 
заводах присутствуют. И, на 

мой взгляд, они не являют-
ся хорошей альтернативой 
качественным зарубежным 
кормам, так как обладают 
худшей усвояемостью. Ну 
не может относительно не-
дорогой корм иметь в своем 
составе говяжью вырезку, 
там используются субпро-
дукты и всяческие отходы», 
- считает эксперт.

Проблемой уже заинтере-
совались депутаты. Первый 
заместитель председателя 

Комитета Госдумы по эколо-
гии, природным ресурсам и 
охране окружающей среды 
Владимир Бурматов заявил, 
что подорожание в 2-3 раза 
нельзя объяснить ничем, 
кроме жадности продавцов 
и поставщиков. Он напоми-
нает, что сегодня продается 

товар, который закупали 
еще до санкций, поэтому и 
цены должны быть прием-
лемыми. Кроме того, воз-
мущается депутат, доллар и 
евро, конечно, выросли по 
отношению к рублю, но не в 
два же раза. Так что причин 
для кратного подорожания 
нет, кроме желания зарабо-
тать на панике и ажиотаж-
ном спросе.

«Если проверки ФАС и 
Генпрокуратуры не умерят 

аппетиты произ-
водителей и про-
давцов, могут пред-
ложить ограничить 
наценку на корма. 
Параллельно нуж-
но развивать отече-
ственное производ-
ство и налаживать 
поставки из Ла-
тинской Америки 
и Юго-Восточной 

Азии», - добавил Бурматов. 
Госдума уже предложила 
Россельхознадзору произве-
сти сертификацию кормов 
из этих стран. Правда, сколь-
ко будет стоить продукция, 
привезенная с другого конца 
света, не озвучено.

Наталья Владимирова

ЧЕМ КОРМИТЬ 
домашних питомцев?

Что делать, если импортный корм для любимого домашнего питомца 
исчез из продажи? Мнения специалистов разделились. Одни говорят, 

что заменить зарубежный продукт будет сложно, другие считают, 
что у нас производят корма ничем не хуже, чем за границей.

«Максимум, что может угрожать при смене 
привычного рациона, - диарея. Избежать это-
го тоже можно, если переходить с одного про-
изводителя на другого плавно - в течение 5-7 
дней, за которые питомец сможет адаптиро-
ваться к другому корму и его вкусу, размеру и 
форме гранул».
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ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Никколо, итальянский скрипач-виртуоз. 7. Зловещий 
юмор литературы. 10. Стекло с копией смотрящегося. 11. Экстремал среди полити-
ков. 12. Любимая собака Айболита. 13. Симфоническая поэма Ф. Листа. 15. Мера 
площади для канадца. 16. Деньги, которые на руках. 17. Слово в ответ на услугу. 18. 
Творение Верди. 19. Тирольская столица Белой олимпиады. 22. След от кошачьего 
когтя. 25. Джинн по отношению к лампе. 26. Гадкий поступок. 29. Гаремный надзи-
ратель. 31. Дело, обратное делу в шляпе. 33. Невероятная глупость. 35. Геометри-
ческая приплюснутость. 36. Сырье для мексиканской водки. 38. Калныньш из ак-
терской среды. 39. Рыба на закуску дельфину. 41. В нем, по фильму,  только девуш-
ки. 42. Деревянный сынок папы Карло. 44. Небобинный магнитофон. 47. Компания 
всадниц и всадников. 49. «Сыпь» на железе от сырости. 50. Кочующий разбойник 
времен Крестовых походов. 53. Комната, отведенная чадам. 55. Летчик, трижды 
Герой СССР. 56. Владелец телефонного номера. 60. Русский первопечатник. 61. 
Возводимая злая напраслина. 62. Мягкий занавес на окне. 63. Мясо дикого хрюна. 
ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Собеседник покупателя. 2. Водоплавающая птица из тун-
дры. 3. Ящерица, украшенная гребнем. 4. Единица мозгового рельефа. 5. Пере-
носной дом казаха. 6. «Титул» и колокола, и пушки из Кремля. 7. Предсказание 
судьбы по звездам. 8. Действие с участием верующего. 9. Язвительное замечание. 
14. Между волосами и бровями. 20. Полис, гарантирующий выплаты. 21. «…, да-
вайте жить дружно!» 23. Заборная сеть. 24. Рождается в голове гения. 27. Знак 
отличия на фуражке. 28. Хрустальная емкость с мимозой. 30. Придирки недобро-
желателей. 32. Боксер Мохаммед …. 34. Француз как обитатель части света. 37. 
Железный «скакун» в гараже. 40. Ящик для бутылок 
по сути. 42. Земля любителей пива и сосисок. 43. 
Вал печатной машины. 45. Из избы лучше не выно-
сить. 46. Георгиевский орден как фигура. 47. Госуда-
рев общепит для опричников. 48. Спорт, пришедший 
из цирка. 50. Подходящее жилище для мумии. 51. 
Камень, кружащий вокруг Солнца. 52. Сумма сверх 
зарплаты. 54. Духовное звание. 57. Трапеза посреди 
дня. 58. Масло – символ угодливости. 59. Стальная 
гусеничная пластина. 
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Недалеко от Клина работает 
приют для животных «Кошкин 
дом». Здесь живут хвостатые по-
стояльцы, которые были обрече-
ны на гибель. Им помогли, вы-
ходили и вылечили, но теперь о 
помощи просит сама хозяйка при-
юта, пенсионерка Светлана.

Сейчас здесь больше ста животных. 
Они были подобраны на улице или про-
сто подброшены.  Светлана умоляет: 
опомнитесь, люди! Ведь она одна не мо-
жет выходить и вылечить всех. Светлана 
продала две свои московские квартиры, 
чтобы построить этот крохотный приют, 
который всегда выживал на пожертвова-
ния добрых людей. Но сегодня из-за пан-
демии благотворителям и добровольным 
помощникам самим приходится туго.
Светлана обращается в редакцию не-

часто. Обычно это происходит, когда дела 
идут хуже некуда. Мы в очередной раз 
публикуем номер счета в Сбербанке 5469 
4000 2590 5766. Он оформлен на помощ-
ницу хозяйки Татьяну. И если помощь 
придет, есть надежда, что общими усили-
ями «Кошкин дом» будет спасен!
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 Спасите «Кошкин дом»!

ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Кобылица. 7. Казарма. 10. Эсквайр. 11. Издание. 12. Икар. 13. 
Оболтус. 15. Вар. 16. УАЗ. 17. Тактика. 18. Анис. 19. Отписка. 22. Важность. 25. Опт. 26. 
Ладанка. 29. Гаага. 31. Ахилл. 33. Гривна. 35. Лапа. 36. Ежиха. 38. Моэм. 39. Чванство. 
41. Рвач. 42. Оснастка. 44. Столетник. 47. Ипохондрик. 49. Лог. 50. Просьба. 53. Тре-
тьяк. 55. Чинзано. 56. Бабкина. 60. Свинина. 61. Забрало. 62. Алгебра. 63. Вакансия. 
ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Куравлев. 2. Багира. 3. Икарус. 4. Аэрозоль. 5. Окно. 6. Факт. 7. 
Кристалл. 8. Авантюра. 9. Алебарда. 14. Луи. 20. Прогалина. 21. Сатрап. 23. Жадина. 
24. Сага. 27. Дилемма. 28. Навигатор. 30. Ассорти. 32. Хам. 34. Носитель. 37. «АББА». 
40. Ватт. 42. Озорник. 43. Нео. 45. Око. 46. Клише. 47. Игорь. 48. Калифорния. 50. 
Прическа. 51. Сказание. 52. Автобаза. 54. Ток. 57. Бобр. 58. Иван. 59. Азов. 

ОТВЕТЫ НА СУПЕРКРОССВОРД №12 (1473)

Жена нашла в интер-
нете параметры идеаль-
ной фигуры... Измери-
ла себя... Обнаружила у 
них несколько серьез-
ных ошибок... 

Бабушка с внучкой 
две недели играла в 
школу. И только к концу 

второй недели бабушка 
узнала, что делает за 
нее домашнее задание.

Жена после очень 
долгой диеты с надеж-
дой в голосе спрашивает 
у мужа:

- Тебе уже нравится, 
как я выгляжу? Теперь 
не совсем корова?

- Ну да, конечно!

- А на кого я теперь 
похожа?

- Не знаю, но выгля-
дишь просто прекрасно, 
как… у-у-ух… оголодав-
ший хомячок-крепыш! 

Компьютер следует 
отнести к наркотикам: 
быстрое привыкание, 
частая ломка.

ТЕЛЕФОНЫ 
РЕКЛАМНОГО

ОТДЕЛА

975-22-50,
975-21-60,
975-20-748
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